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E l país, los estados y los municipios dilapidan 
cantidades ingentes de dinero de los contri-
buyentes al abandonar obras por decisión 
de autoridades caprichosas. Cancelar pro-

yectos útiles y necesarios en quítame allá esas pajas 
refleja el talante autoritario de los hombres del poder. 
Las motivaciones, por lo regular, son políticas: bo-
rrar la huella del predecesor para implantar la propia 
como si el tiempo no fuera a desaparecerla también 
de manera indefectible. «Vanidad de vanidades, todo 
es vanidad». Lo razonable sería conservar y dar con-
tinuidad a lo bien hecho sin importar fobias ni siglas 
partidistas. Un ejemplo es el periférico Luis Echeve-
rría, obra de un gobernador visionario como Óscar 
Flores Tapia. Sin ella, el tránsito en Saltillo sería más 
caótico de lo que ahora es.

Dos sexenios después, el Gobierno de Eliseo Men-
doza construyó el primer paso elevado sobre el peri-
férico de acuerdo con el sentido natural (oriente-po-
niente). Resistir las presiones políticas, mediáticas y 
de los grupos de interés para que el proyecto corriera 
de norte a sur fue lo más sensato. Pues de lo contrario 
habría generado un conflicto en el bulevar Venustia-
no Carranza, donde no existía. Las administraciones 
sucesivas, en particular la de Humberto Moreira, 
convirtieron la vialidad en el principal circuito de 
Saltillo. Sin embargo, la falta de presupuesto —deri-
vada de la megadeuda— ha impedido desarrollar am-
pliaciones e incorporar nuevas rutas para desfogar el 
tránsito al menos en los más sectores críticos.

Dinamitar literalmente obras en funcionamien-
to resulta todavía más disparatado. Tal cosa ocu-
rrió con el Distribuidor Vial Revolución (DVR) de 
Torreón, inaugurado a bombo y platillo por el go-
bernador Enrique Martínez y el alcalde Guillermo 
Anaya el 12 de marzo de 2007. La inversión por 140 
millones de pesos provino del Impuesto Sobre Nó-
minas. Un par de accidentes en uno de los pasos so-
bre nivel, un poco de presión y mucho celo político 
llevaron a la destrucción de la obra más importante 
realizada en la metrópoli lagunera. De acuerdo con 
un peritaje de la Universidad Autónoma de Méxi-
co (UNAM), corregir el trazo hubiera bastado para 
subsanar el problema.

Sin embargo, Humberto Moreira decidió otra 
cosa. Tiró el DVR y lo sustituyó por una caricatura. El 
distribuidor original, más el costo de la demolición y 
la construcción de uno nuevo dispararon el gasto por 
encima de 400 millones de pesos. El Metrobús Lagu-
na ejemplifica el abandono de una obra «altamente 
prioritaria» para la cual se presupuestaron alrededor 
de 2 mil 800 millones de pesos. El gobernador Rubén 
Moreira dio el banderazo en 2016 con la promesa de 
que el sistema de transporte entre Torreón y Mata-
moros se entregaría antes de concluir la administra-
ción del presidente Peña Nieto. Siete años después, 
los trabajos siguen detenidos. El deterioro de la in-
fraestructura sin uso refleja el paso del tiempo y la 
incuria de Gobiernos sucesivos.

En contraste con los planes fallidos e inconclusos, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador puso en 
operación la primera etapa del proyecto federal de 
mayor calado social en Coahuila y Durango, gober-
nados por el PRI: el Programa Agua Saludable para 
La Laguna. El sistema implica una inversión cercana 
a los 15 mil millones de pesos, de los cuales ya se han 
ejercido 7 mil. Un millón 600 mil habitantes de nueve 
municipios han empezado a recibir agua de calidad 
después de haberla consumido durante décadas con 
altas concentraciones de arsénico. El tiempo transcu-
rrido entre el inicio del programa y su terminación, 
en marzo próximo, habrá sido de tres años. Los he-
chos hablan por sí solos. Lo demás es politiquería.

DERECHO A LA MOVILIDAD
Las ciudades se han rendido al automóvil y las socie-
dades pagan los costos de esta apuesta suicida. Los 
Gobiernos invierten en distribuidores, calzadas y 
bulevares, pero no en obras para proteger a la gente 
de los autos. La falta de acciones y políticas para des-
incentivar el uso de vehículos y estimular otras for-
mas de movilidad exacerban el conflicto. En el tramo 
más saturado del bulevar Venustiano Carranza solo 
existen dos puentes peatonales. Cruzar de una acera 
a otra es tanto como jugarse la vida. En Mérida, una 
de las capitales con mejor calidad de vida, de acuer-
do con diferentes estudios, y la número uno del país 
según el Instituto de Ciencias Médicas y Nutrición 
Salvador Zubirán (El Universal, 11.0.523), existen 
reductores de velocidad incluso en avenidas de alto 
flujo vehicular.

El Instituto, cuyo nombre honra la memoria del 
exrector de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (1946-48) y ganador de la Medalla Belisario 
Domínguez en 1986, fundamenta su clasificación en 
cinco factores de bienestar: el f ísico, el social, el emo-
cional y el material, así como en los relacionados con 
el desarrollo y las actividades. «Con base en esos cri-
terios se evalúa cada aspecto de las ciudades para dar 
un resultado confiable para las personas que buscan 
mudarse», dice en su nota Zaira Gómez. Las cinco 
ciudades mejor calificadas, después de Mérida, son: 
San Luis Potosí, Querétaro, Ciudad de México y Chi-
huahua. Saltillo aparece en séptimo lugar, después de 
Guadalajara.

El análisis del Zubirán merece atención, pues toma 
en cuenta valores de amplio alcance —no solo se tra-
ta de vivir en ciudades prósperas y seguras— como 
«la salud f ísica de la persona, su estado fisiológico, 
sus relaciones sociales, su nivel de independencia y la 
relación de su entorno», especificados por la Organi-

zación Mundial de la Salud. En Saltillo existe una epi-
demia de suicidios, que las autoridades prefieren ig-
norar, asociada con la angustia, la ira y las emociones 
destructivas. Asimismo se han disparado las muertes 
en accidentes de tránsito causados por el alcohol y el 
exceso de velocidad. En este caso se ha optado por 
los topes en vez de aplicar la ley. Las fotomultas eran 
una buena alternativa, pero se cancelaron. Preferible 
perder vidas que votos.

En este contexto resulta plausible la empresa que 
el exrector de la Universidad Autónoma de Coahuila, 
Alejando Dávila Flores, se ha echado a cuestas: res-
catar la ciclovía (abandonada desde hace ya varias 
administraciones) bajo un título sugestivo de «El 
Boyatón», desarrollado en jornadas comunitarias. 
Huelga decir que Dávila es un amante del invento del 
alemán Karl Freiherr von Drais: la bicicleta, que este 
año cumple la tierna edad de 207 primaveras. Justo 
en 1817, cuando el mundo conoció este vehículo de 
dos ruedas, Elisabeth West publicó por primera vez 
sus memorias en Estados Unidos. Para la escocesa, 
«El progreso se tendría que haber detenido cuando el 
hombre inventó la bicicleta».

Mientras la mayoría de los saltillenses y las auto-
ridades descansaban y celebraban la Navidad y el año 
nuevo, y los medios de comunicación contabilizaban 
muertos, Dávila reunía fondos para comprar e insta-
lar boyas metálicas y revivir la ciclovía. En el esfuer-
zo lo acompañan amigos y simpatizantes. Hombre 
orquesta en este empeño, un día sí y otro también, 
Dávila informa al detalle el avance del Boyatón y el 
origen y destino de los recursos, algo que no ofrecen 
los Gobiernos, los partidos ni las universidades. El 
mentís a quienes piensan que el carril para ciclistas 
es ocioso lo brinda en una sección cuyo nombre es 
retador y sugestivo: «¿Nadie usa la ciclovía?». En ella 
hablan los usuarios… y la ciudad con ella.

EL CARTÓN 2 Monsi

Voluntades caprichosas
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L os cristianos modelaron su actual identidad durante dos mile-
nios. En año 200 de la era actual, Tertuliano, uno de los padres 
fundadores del cristianismo como fe, afirmaba que lo que co-
nocemos como los tres reyes magos eran de «estirpe real». Por 

el contrario, Juan Calvino, uno de los reformadores de la doctrina cris-
tiana, opinaba en contra de cualquiera que los llamara los «tres reyes».

En la Biblia, solo Mateo hace referencia a ellos: «Después de haber 
nacido Jesús en Belén de Judea, en el tiempo del rey Herodes, unos ma-
gos de Oriente se presentaron en Jerusalén diciendo: ¿Dónde está el 
que ha nacido, el rey de los Judíos? Porque hemos visto su estrella en el 
Oriente y venimos a adorarlo. Al oír esto, el rey Herodes se puso muy 
preocupado; entonces reunió a unos señores que se llamaban pontífices 
y Escribas y les preguntó el lugar del nacimiento del Mesías, del Salvador 
que el pueblo judío esperaba hacía mucho tiempo. Ellos contestaron: En 
Belén de Judá, pues así está escrito por el Profeta. Entonces Herodes, 
llamando aparte a los magos, los envió a la ciudad de Belén y les dijo: 
“Vayan e infórmense muy bien sobre ese niño; y cuando lo encuentren, 
avísenme para que yo también vaya a adorarlo”. Los Reyes Magos se mar-
charon y la estrella que habían visto en el Oriente, iba delante de ellos 
hasta que fue a pararse sobre el lugar donde estaba el Niño. Al ver la 
estrella, sintieron una gran alegría. Entraron en la casa y vieron al niño 
con María su madre. Se hincaron y lo adoraron. Abrieron sus tesoros y le 
ofrecieron regalos: oro, incienso y mirra. Luego, habiendo sido avisados 
en sueños de que no volvieran a Herodes (pues él quería buscar al Niño 
para matarlo), regresaron a su país por otro camino».

Hasta aquí el relato de Mateo que jamás dice que eran reyes, ni magos 
ni cuántos eran. Solo alcanza a decir que venían de Oriente. ¿Pero de 
dónde más podrían ser en esos tiempos?

La verdad es que no existe la más mínima prueba de que existieron. 
Mucho menos que eran santos, ni reyes o magos. Tampoco de que eran 
tres. La historia de los hombres, con brillantes túnicas de terciopelo y 
barba, que atravesaron desiertos siguiendo una estrella hasta Belén para 

adorar a Jesús, el hijo de Dios, es intrigante. Se trata de una mezcla de 
antiguos ritos, leyendas, mitos, cálculos astronómicos erróneos, malas 
traducciones y hasta falsedades. De nuevo, el cristianismo se hizo de una 
fecha pagana —el 6 de enero—, día en que se celebraba el nacimiento 
de Aién, el dios del tiempo para los egipcios. Los siglos y los milenios 
lo convirtieron en la fiesta de la Epifanía, la fecha en que los «sabios 
de oriente» llegaron a adorar a Jesús, el hijo de Dios de la cristiandad y 
presentarle regalos.

Pero quizás, la confusión inició con la palabra mago, de origen persa 
y cuya traducción al griego es magi, la misma que utilizó Mateo. Siglos 
antes, el escritor romano Cicerón, los describió como «hombres sabios 
y eruditos entre los persas». A esto sumemos que la palabra hebrea «sa-
bio» se usa con frecuencia en el Antiguo Testamento. El historiador grie-
go Heródoto definió a los «magos» como figuras políticas que compe-
tían con el poder real. Varios reyes en el mundo antiguo consultaban a 
estos hombres debido a su «habilidad» para interpretar presagios, signos 
y las estrellas.

Los nombres de los «reyes magos» les fueron dados apenas en el siglo 
XV por el obispo italiano Petrus de Natalibus, quien determinó que se 
llamaban Melchor, Gaspar y Baltazar, todos de raza blanca. Años des-
pués, se les identificó con las tres razas humanas: Melchor como euro-
peo, Gaspar, asiático y Baltazar de la raza negra africana. Todas las razas 
adheridas al cristianismo.

Pero existe otro problema y este es político: ¿Imagina usted a tres 
reyes de oriente, inclinándose ante un hebreo adorándolo como su rey? 
Eso no ha sucedido jamás. Ni entonces ni ahora.

Los datos históricos nos indican que el sincretismo —¿o pragmatis-
mo?— cristiano convirtió a los tres reyes magos de Oriente en lo que 
hoy conocemos. No fueron reyes, ni magos y quizás no eran tres y es 
posible que el hecho jamás sucediera. Pero como en toda cuestión de fe, 
los seres humanos nos enfrentamos ante una de las pruebas más dif íciles 
de nuestras vidas: ¿Creer o no creer? La decisión es suya.

Ni tres, ni reyes, ni magos

C onflictos, problemas, hasta accidentes, podrían evitarse en-
tendiendo el concepto de perspectiva. Si uno es capaz de 
ver las cosas desde otro ángulo, surge una nueva forma de la 
realidad. Es como si pudiéramos crear un observador ajeno 

a nosotros para que vea con «otros ojos» y luego se forme un criterio. 
Aparece entonces una aparente contradicción, esa otra mirada ya no es 
la propia, pero sigue siendo nuestra.

Cuando un automovilista tiene una ponchadura de llanta, se orilla y 
pone una señal de advertencia, generalmente un triángulo reflejante de 
color vivo, en la parte posterior, a cierta distancia. ¿Cómo se determina 
esa distancia? Depende de la perspectiva. Generalmente la gente coloca 
la advertencia a una distancia ridículamente corta, pero no lo ve así. El 
conductor camina a unos 5 km/hr y siembra la señal; apenas a unos po-
cos metros de su auto. El automovilista que viene atrás transita 12 veces 
más rápido, a 60 km/hr. Para surtir efecto preventivo, el conductor de-
tenido tendría que haber puesto la señal a una distancia muchísimo más 
grande de lo que lo hizo. Esto sería posible si tuviera otra perspectiva 
para juzgar: no desde su realidad de peatón, sino desde la realidad de 
otro conductor. Muchos accidentes de tránsito se evitarían si adoptamos 
otra perspectiva en la vía pública.

La perspectiva está condicionada por temas externos (como la esca-
la) e internos (como la ideología o nuestro código cultural). De haber 
clases de perspectiva, aprenderíamos a tener la sensibilidad para mirar 
con otros ojos. Esto disminuiría la polarización y el enfrentamiento, es-
pecialmente en un año electoral e intenso, como el 2024.

En su sátira filosófica de 1752 «Micromegas», Voltaire narra el via-
je interplanetario de dos gigantes, uno, Micromegas, tan largo como 
más de 33 kilómetros de altura y 120,000 años de edad, que viene de un 
planeta de escala (talla y tiempo) distinta a los humanos. Cuando llega 
a la Tierra, su tamaño hace muy complicado captar lo que ahí sucede. 
Camina por los océanos que le llegan, algunos, a las rodillas. Ve unas 
criaturas pequeñísimas que coloca en su uña para observarlas mejor: 

ballenas. Los seres humanos son para él, tan, pero tan pequeños, como 
microbios imperceptibles. Cuando logra verlos con un lente de aumento 
se pregunta si tendrán alma, o inteligencia; se sorprende de que puedan 
hablar y razonar. Por su parte, los terrícolas, incapaces de captar el tama-
ño de Micromegas en la cercanía, escuchan una potente voz como si les 
hablara el cielo. Se trata de dos perspectivas, dos realidades, que juzgan 
en función de su punto de vista, escala e ideología (es decir prejuicios).

Cuán vigente es la moraleja volteriana. Bajarnos de la arrogancia, del 
fanatismo, de la cancelación del otro por causas ideológicas y fobias po-
líticas para ver otra realidad y, aunque tal vez uno de los lados tenga más 
razón que el otro, al menos construir un puente de entendimiento. Así, 
tal vez las grandes obras promovidas por el Gobierno de López Obrador, 
como los trenes, Maya o Transístmico, dejarían de ser obras inútiles y 
un despilfarro, para ser vistas como obras cuya utilidad y justificación no 
competen a la escala utilitarista de unos, sino que persiguen fines para 
influir en la realidad de otros, para quienes sí representa un avance. O 
viceversa. El punto es ser capaces de emitir un juicio desde otra mirada, 
otra perspectiva. Así, mientras unos ven el absurdo, otros ven proezas de 
la ingeniería mexicana que ha sido capaz de construir aeropuertos, vías 
ferroviarias y puentes notables, en tiempo récord. Para unos es más que 
merecido el aplauso a los trabajadores mexicanos, que durante jornadas 
de día y de noche han estado alejados de sus familias para hacer posible 
estas obras, para otros, que no ven a esos seres (como Micromegas a los 
humanos), todo es criticable.

El fanatismo es enemigo de la diversidad de perspectiva (ergo, de la 
democracia). Si de entrada descalifico una obra porque «la hizo un im-
presentable» o la justifico porque «atenta contra los intereses conserva-
dores», me va a costar cambiar de perspectiva. La opinión objetiva es 
aquella que puede transitar entre los extremos y es capaz de ver pros y 
contras, matices, no sólo blancos o negros.

Cambiar de perspectiva no es señal de debilidad sino de inteligencia.
FUENTE: REFORMA

Perspectiva
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Eduardo Caccia destaca la importancia de 
la perspectiva para prevenir conflictos y 
promover la comprensión. «Cambiar de 
perspectiva no es signo de debilidad, sino 
de inteligencia», escribe.

7 MEDIOS
En el inicio del 2024, 547 periodistas están 
encarcelados en el mundo. Casi la mitad 
de ellos en China, Birmania, Bielorrusia 
y Vietnam. México cerró 2023 con cinco 
asesinatos de reporteros y se considera uno de 
los países más peligrosos para ejercer el oficio.

8 GOBIERNO
A pesar de las críticas, la 4T goza de buena 
salud. En la recta final de su mandato, la 
aprobación del presidente López Obrador 
se mantiene en un 56%, respaldado por su 
liderazgo y honestidad, según un sondeo 
de El Financiero. Seguridad, economía y 
corrupción, los puntos débiles.

11 LUCES Y SOMBRAS
Mientras la Unión Europea celebra los 
acuerdos alcanzados para regular el uso de 
la inteligencia artificial, The New York Times 
demanda a ChatGTP por el uso de sus obras 
para entrenar a su modelo de lenguaje.

12 INTERNACIONAL
¿Gobierno libertario sin libertades? El 
presidente argentino Javier Milei advierte 
«consecuencias catastróficas» si no se 
aprueban reformas que desmantelan al 
Estado y le otorgan poderes excepcionales. 
Ciudadanos toman las calles y desafían un 
protocolo que criminaliza la protesta.

16 POLÍTICA
Una serie de Netflix basada en el reportaje 
de la periodista Ginger Thompson revela 
una verdad incómoda sobre la masacre 
de Allende: la impunidad y el control de 
una de las organizaciones criminales más 
sanguinarias durante las administraciones 
de los hermanos Moreira, acusados de 
crímenes de lesa humanidad ante la Corte 
Penal Internacional.
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Sección cultural

CHINA, BIRMANIA, BIELORRUSIA Y VIETNAM, LOS MÁS REPRESIVOS

2024 arranca con 547 
periodistas en prisión
El encarcelamiento arbitrario de 
informadores es una práctica 
común en muchos países. En 
México, cinco reporteros fueron 
asesinados el pasado año 

EDGAR LONDON

E l hostigamiento, la censura y la 
violencia contra los periodistas 
estuvieron muy presentes en 2023 
alrededor de todo el mundo. Se-

gún datos de la organización Reporteros Sin 
Fronteras (RSF), 779 comunicadores fueron 
recluidos en cárceles y 547 aún permanecen 
entre rejas (o en arresto domiciliario) en 45 
países. Las condenas van desde una semana 
hasta 20 años de prisión.

Apunta la organización internacional que 
China sigue siendo la mayor cárcel de perio-
distas del orbe, con 121 reporteros presos. Le 
sigue Birmania con 69 y que, además, ha im-
puesto este año la sentencia más dura con-
tra un profesional de los medios: 20 años de 
cárcel al fotoperiodista Sai Zaw Thaike, por 
«desinformación» y «sedición». En Vietnam, 
donde la prensa está sometida a las órdenes 
del Partido Comunista, 43 profesionales de 
la información estuvieron al menos 48 horas 
detenidos y 36 periodistas siguen en cárcel, 
entre ellos el bloguero Nguyen Lan Thang, 
sentenciado a ocho años de prisión por «pro-
paganda antiestatal» en abril de 2023.

Las mujeres tampoco están a salvo. En 
2023 se dictaron condenas de cárcel récord 
contra las periodistas. Algunas de ellas son 
víctimas de una brutal represión, como en 
Irán, donde Elaheh Mohammadi y Niloo-
far Hamedi purgan 12 y 13 años de cárcel 
respectivamente. En Bielorrusia, bajo el 
Gobierno autoritario de Lukashenko, las 
figuras emblemáticas del periodismo in-
dependiente, Maryna Zolatava, Lyudmila 
Tchekina y Valeriya Kastsiouhova, cumplen 
condenas de entre 10 y 12 años de cárcel. 
En Burundi, la reportera Floriane Irangabi-
ye fue enviada a prisión por una década.

Por si no bastara, el escenario bélico 
contemporáneo empeora la situación. Tras 
el estallido de la guerra Israel-Hamás, se 
recrudeció la violencia contra el gremio. Al 
respecto, comenta RSF: «El número de pe-
riodistas palestinos detenidos por las fuer-
zas israelíes ha aumentado considerable-
mente desde el inicio del conflicto, el 7 de 
octubre de 2023. Al menos 34 permanecen 
detenidos en Palestina en este final de año; 
la mayoría, sin cargos y sin juicio. Es el caso 
de la mitad de ellos (19), que se encuentran 
bajo arresto administrativo, una práctica 
“preventiva” que permite a las fuerzas israe-
líes encerrar a cualquiera por “razones de 
seguridad”. Esta represión mediante la de-

tención infligida a los reporteros palestinos 
esencialmente en Cisjordania se suma a la 
mortífera que asola Gaza, donde al menos 
76 periodistas han sido asesinados por el 
ejército israelí desde el comienzo de la gue-
rra, de los cuales, al menos 16 lo han sido 
en el ejercicio de su actividad periodística».

En Rusia, desde su invasión a Ucrania, ha 
empeorado el clima hostil hacia los medios, 
especialmente contra los reporteros inde-
pendientes. RSF registra 34 detenidos en los 
últimos 12 meses, y 29 seguían tras las rejas 
el 29 de diciembre de 2023. Entre ellos hay 
dos ciudadanos estadounidenses: el corres-
ponsal del Wall Street Journal, Evan Gers-
hkovich, imputado por cargos de espionaje, y 
la periodista ruso-estadounidense Alsu Kur-
masheva, colaboradora de Radio Free Euro-
pe/Radio Liberty (RFE/RL), acusada de ha-
ber omitido declararse «agente extranjera».

Christophe Deloire, secretario general de 
RSF, asegura que «un periodista en prisión 
es, por definición, un periodista al que se le 
impide trabajar. Pero, también es un perio-
dista intimidado para el futuro, y, junto a él, 
cientos o incluso miles de colegas con una 
espada de Damocles pendiendo sobre sus 
cabezas. Y está en juego la violación del de-
recho a la información de millones de perso-
nas. Detrás de las estadísticas, hay tragedias 

humanas y consecuencias políticas. Aplaudo 
la valentía de todos esos periodistas, mujeres 
y hombres, que se atreven a desafiar los ries-
gos que les imponen los regímenes autorita-
rios. Quiero dar las gracias al equipo de RSF, 
en particular a nuestros corresponsales en 
más de 130 países, por hacer todo lo posible 
para obtener su liberación».

MÉXICO EN ASCUAS
Al sur del Río Bravo, el escenario no mejora. 
El año 2023 cerró para México con cinco pe-
riodistas asesinados en posible relación con 
su labor, según Artículo 19. El 23 de mayo, en 
Puebla, fue ultimado a balazos Marco Aurelio 
Ramírez, colaborador de Periódico Central y 
Central Puebla; el 7 de julio apareció el ca-
dáver del corresponsal de La Jornada, Luis 
Martín Sánchez Íñiguez, en Nayarit, luego 
de haber sido secuestrado tres días antes; ese 
mismo mes, el día 15, Nelson Matus Peña, di-
rector del portal informativo Lo Real de Gue-
rrero, murió por heridas de balas; poco más 
de una semana después, el 25, Jesús Gutiérrez 
Vergara, director de Notiface Prensa Digital, 
fue víctima de un ataque armado en Sonora; 
y cierra la lista Ismael Villagómez Tapia, foto-
periodista de El Heraldo de Juárez, quien la 
madrugada del 16 de noviembre recibió un 
proyectil en su cabeza, en Chihuahua. E4

Países con más periodistas encarcelados en 2023
China
Birmania

Bielorrusia
Irán

Turquía
Vietnam

Detenido al menos 48 horas Aún detenido el 29 de diciembre
135 121
84 69

58 21

55 39

49 5

43 36
Fuente: Reporteros Sin Fronteras

«Un periodista en prisión es, por definición, un periodista al que se le impide trabajar. 
Pero, también es un periodista intimidado para el futuro, y, junto a él, cientos o incluso 
miles de colegas con una espada de Damocles pendiendo sobre sus cabezas». 
Christophe Deloire, secretario general de RSF
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LA 4T GOZA DE BUENA SALUD, PESE A CRÍTICAS DE LA OPOSICIÓN, REVELA EL FINANCIERO

Gobierno entra en la recta final
con la aprobación de la mayoría
A 10 meses de concluir su 
mandato, el liderazgo y la 
honestidad del presidente López 
Obrador le garantizan el apoyo 
del 56% de la ciudadanía, dice el 
sondeo. Seguridad, economía y 
corrupción, sus puntos flacos

EDGAR LONDON

A menos de un año para que ter-
mine el sexenio del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor —el 30 de septiembre llega 

oficialmente a su fin—, el Gobierno de la 
Cuarta Transformación (4T) aún goza del 
56% de la aprobación de los ciudadanos, 
según una encuesta publicada por El Fi-
nanciero en diciembre de 2023. Aunque 
este índice representa un leve descenso 
con relación a septiembre, donde la misma 
encuestadora lo ubicaba en 58%, en térmi-
nos generales el apoyo al líder de Morena 
se ha mantenido bastante estable desde el 
primer trimestre de 2022, con más menos 
dos puntos porcentuales de fluctuación 
respecto a la cifra actual.

El Financiero revela que las mujeres 
aprueban la labor del mandatario ligeramen-
te más que los hombres, con 57% y 54%, res-
pectivamente. El mismo rubro alcanza 60% 
entre los ciudadanos cuya edad oscila entre 
18 a 29 años, cae hasta 41% en el segmento 
de 30 a 49 años —grupo mayoritariamente 
laboral— y vuelve a escalar al 69% dentro de 
quienes superan los 50 años de edad.

De acuerdo al nivel escolar, el presidente 
encuentra mayor apoyo en el sector que solo 
posee estudios básicos, con 59%, mientras 
que aquellos que superaron el nivel medio 
o universitario lo respaldan con 51% y 52% 
respectivamente. En cuanto a las respuestas 
según intereses partidarios, los resultados 
son de esperar. El 98% de los seguidores de 
Morena respaldan al presidente, mientras 
que sus opositores apenas le otorgan un 6%. 
Aquellos que se consideran apartidistas lo 
califican con 48% de conformidad.

Los atributos más fuertes de López 
Obrador siguen siendo sus cualidades de 
liderazgo y honestidad, en las cuales fue ca-
lificado con 58%, y significó una subida de 
cinco puntos porcentuales en el caso de la 
primera si se le compara con el mes de sep-
tiembre. En cambio, aún no convence su ca-
pacidad para dar resultados, al captar 42%, 
su nivel más bajo desde agosto.

Otro elemento a favor del presidente es 
el término con que la sociedad describe su 
Gobierno pues «Transformación» y «Es-
peranza» van a la vanguardia con 55%, se-
guido de cerca por «Éxito» (52%). Mientras 

que «Fracaso», «Decepción» y «Más de lo 
mismo» quedan a la zaga con 37%, 36% y 
35% respectivamente.

A DEBER
Sin embargo, no todos son flores para el 
Gobierno de la 4T. En los ámbitos de segu-
ridad pública, economía y corrupción que-
da a deber. Incluso en el caso de los apoyos 
sociales, donde la percepción de los mexi-
canos al cierre de año todavía le favorecía, 
se aprecia un descenso notable en términos 
de aprobación.

Todo apunta a que la estrategia de «abra-
zos, no balazos» sigue sin convencer. El op-
timismo mostrado por el mandatario el 31 
de diciembre de 2023, durante una confe-
rencia que ofreció a raíz del viaje inaugural 
de la segunda etapa del Tren Maya, no coin-
cide con los resultados de la encuesta pu-
blicada por El Financiero. «Ahora estamos 

cerrando con una disminución considera-
ble. En diciembre hubo una disminución 
en promedio como del 20% en homicidios; 
estamos cerrando muy bien el año. Y en 
general, desde que estoy en la presidencia, 
la disminución en homicidios es del 20%», 
explicó López Obrador.

Sus palabras no encuentran respaldo 
para el 63% de los encuestados que conside-
raron que maneja mal o muy mal la seguri-
dad pública del país. Apenas un 24% ofreció 
una opinión favorable. En economía sucede 
otro tanto. La fortaleza del peso mexicano 
que se apreció 13.03% frente al dólar duran-
te 2023, y cerró por debajo de las 17 unida-
des por billete estadounidense, no salvó al 
presidente de ser castigado con un criterio 
desfavorable pues 49% lo tachó de mal y 
solo 36% lo dio por bueno.

Es en el rubro de corrupción donde reci-
be el golpe más doloroso el Gobierno de la 

4T. No solo por obtener resultados negati-
vos sino porque erradicar la corrupción de 
México ha sido uno de los temas recurren-
tes en el discurso de López Obrador desde 
sus tiempos de campaña presidencial. A jui-
cio de los ciudadanos no lo ha logrado. Úni-
camente el 35% aprueba su gestión en este 
aspecto, mientras que el 47% la desaprueba. 
Respecto de los apoyos sociales la califica-
ción positiva sí despuntó, con 51%, aunque 
la opinión negativa creció en noviembre a 
30%, de 23% registrado el mes anterior.

De cualquier manera, el ánimo del presi-
dente no cede y cerró el año con un mensaje 
de esperanza para los mexicanos. «Anhelo 
que nos vaya bien a todos en este año 2024, 
a todos, que le vaya muy bien al pueblo de 
México, que no se sufra por ninguna cala-
midad y que haya mucha felicidad, mucha 
alegría. Hay que ver las cosas con optimis-
mo porque el porvenir va a ser de nosotros. 
Lo merecemos y creo que estamos bien con 
la naturaleza y estamos bien con el creador. 
Felicidades», señaló. E4

«Anhelo que nos vaya bien a todos en este año 2024, a todos, 
que le vaya muy bien al pueblo de México, que no se sufra por 
ninguna calamidad y que haya mucha felicidad, mucha alegría. 
Hay que ver las cosas con optimismo porque el porvenir va a 
ser de nosotros. Lo merecemos y creo que estamos bien con la 
naturaleza y estamos bien con el creador. Felicidades». 
Andrés Manuel López Obrador. Mensaje de Año Nuevo

Aprobación de la población (%)
Aprueba Desaprueba

Género
Hombre 54 46
Mujer 57 43
Edad
De 18 a 29 60 40
De 30 a 49 41 59
De 50 o más 69 31
Educación
Básica 59 41
Media 51 49
Universitaria 52 48

Desempeño (%)
Muy bien 
/ Bien

Muy mal 
/ Mal

Economía 36 49
Seguridad pública 24 63
Corrupción 35 47
Apoyos sociales 51 30

Atributos (%)
Honestidad 58
Liderazgo 58
Capacidad para dar resultados 42
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López Obrador busca marcar diferencia con megaobras

AEROPUERTOS EN ACCIÓN
El 21 de marzo de 2022 se dio el bandera-
zo para que entrara en funciones el AIFA 
en Santa Lucía, Estado de México. Desde 
entonces este aeropuerto ha ayudado a 
disminuir la saturación que actualmente 
sufre el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) con la movili-
zación de más de 3 millones de pasajeros. 
Sin embargo, de acuerdo a la Plataforma 
Nacional de Transparencia, el aeropuerto 
aún no es rentable y sobrevive gracias a la 
ayuda del Gobierno que le ha dado sub-
sidios por 2 mil 145 millones 775 mil 22 
pesos entre su inauguración y el cierre del 
tercer trimestre de 2023. En ese lapso los 
ingresos del AIFA ascendieron a 860 mi-
llones de pesos. En contraparte, durante 
el mismo período reportó gastos por poco 
más de 2 mil 158 millones de pesos.

Por su parte, el Aeropuerto Internacio-
nal  Felipe Carrillo Puerto, inaugurado el 
1 de diciembre de 2023, en Tulum, Quin-
tana Roo, pretende detonar la economía 
en la Riviera Maya y, al igual que el AIFA, 
permanece bajo la responsabilidad de 
la Secretaría de Defensa Nacional  (Sede-
na). Con una pista principal de 3 mil 700 
metros, un hangar y 13 posiciones para 
vuelos comerciales, se prevé que pueda 
ejercer 32 mil operaciones anuales para 
transportar a 5.5 millones de pasajeros.

REFINARÍA, ¿PARA CUÁNDO?
El 1 de julio de 2022 el presidente López 
Obrador cortó el listón para celebrar el 
inicio de la primera etapa constructiva de 
la Refinería Dos Bocas. Con ella se preten-
de lograr la autosuficiencia en combusti-
bles. Compuesta por 17 plantas producirá 
gasolina, diésel, gas avión, combustóleo, 
gas licuado de petróleo, coque, lubrican-
tes/parafinas, combustóleo pesado, gas 
seco, propileno, aceite y azufre, entre 
otros productos.

No obstante, de los más de 300 mil 
barriles de crudo que se espera que pro-
duzca a diario, hasta la fecha no se ha 
obtenido ni una gota. Continuos retrasos 
han evitado que esta megaobra comience 

a funcionar. El 27 de noviembre de 2023 
Octavio Romero Oropeza, director ge-
neral de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
anunció que estaban «a punto de terminar 
y arrancar la operación de la refinería, así 
como la construcción de dos coquizadoras 
en Tula y en Salina Cruz».

LA JOYA DE LA CORONA
Para muchos, el Tren Maya representa la 
joya de la corona de la actual administra-
ción. Gracias al mismo se conectarán Ta-
basco, Chiapas, Campeche, Quintana Roo 
y Yucatán, completando un recorrido de 
más de mil 500 kilómetros de vía férrea, 
que servirá para atraer el turismo y forta-
lecer la conectividad en el sureste mexica-
no. El proyecto, presupuestado en 125 mil 
937 millones de pesos, estrenó en Campe-
che su primer tramo, el 15 de diciembre de 
2023, y se prevé que concluya en febrero 
de este año.

A punto de culminar, esta obra tam-
poco ha estado exento de polémicas. Or-
ganizaciones ecologistas han expresado 
su preocupación por la falta de estudios 
sobre el impacto ambiental, cultural y al 
patrimonio arqueológico que supuesta-
mente acarrea. El hecho de que el trazado 
del tren atraviesa la reserva ecológica de 
Calakmul, reconocida como Patrimonio 
Mixto de la Humanidad por la UNESCO, 
ha provocado continuos debates por los 
daños que pudieran generarse en la zona.

DEL PACÍFICO AL ATLÁNTICO
Con uno de los primeros tramos listo en 
septiembre de 2023, el Corredor Intero-
ceánico conectará desde Salina Cruz, Oa-
xaca, hasta Coatzacoalcos, Veracruz. Si 
bien esta vía ferroviaria será utilizada para 
la movilidad de pasajeros, también estará 
capacitada para transportar mercancías 
entre el Atlántico y el Pacífico. Esto lo 
convierte en una alternativa de carácter 
mercantil que puede ser utilizada por los 
países asiáticos, en lugar del Canal de Pa-
namá que se encuentra muy saturado y 
que, además, afronta actualmente una cri-
sis de agua, donde el promedio de espera 
para pasar de un océano a otro, en sep-
tiembre, fue de casi ocho días, lo que llevó 
a algunos barcos a pagar cifras millonarias 
en subastas con el fin de evitar las filas.

El Corredor Interoceánico se ha con-
vertido en uno de los proyectos más pu-
blicitados por el Poder Ejecutivo federal, 
sobre todo a partir del fenómeno del near-
shoring que se intensificó en la segunda 
mitad del 2022. A pesar de ello, se pone en 
duda la capacidad de México para compe-
tir frente a una infraestructura tan profe-
sional como es el Canal de Panamá.

A menos que se ajuste a la perspecti-
va del embajador de Panamá en México, 
Oranges Busto, quien ve una oportunidad 
de colaboración, en lugar de una com-
petencia. Según el diplomático, Panamá 
buscará aprovechar el nuevo corredor 
para detonar la vocación logística de las 

dos naciones debido a que, según el aná-
lisis que ha realizado su propio Gobierno, 
México es el mejor país para desguace de 
aproximadamente 10 mil barcos indus-
triales ya que, a diferencia de otros países 
de Centroamérica, cuenta con altos hor-
nos, mano de obra calificada y miles de 
kilómetros de costa.

UN LARGO ETCÉTERA
Quizás otros proyectos no destaquen tan-
to sobre el papel, pero eso no disminuye 
su importancia ni trascendencia. El re-
lanzamiento de Mexicana de Aviación es 
uno de ellos. Después de 13 años de haber 
cesado sus operaciones, la aerolínea más 
antigua del continente y tercera a nivel 
mundial, retomó operaciones el 26 de di-
ciembre de 2023. 

«Una muy buena noticia, vuelve a volar 
Mexicana de Aviación, esta es una línea 
aérea emblemática, histórica y durante el 
Gobierno de Fox se privatizó», dijo López 
Obrador. La aerolínea del Estado inició 
con 14 destinos al interior del país, entre 
los que destacan:  Baja California; Cam-
peche, Chiapas, Guerrero, Jalisco, Nuevo 
León, Quintana Roo y Sinaloa. 

Otra obra significativa es la Megafar-
macia del Bienestar, cuyo nombre oficial es 
Centro Federal de Almacenamiento y Dis-
tribución de Insumos para la Salud (Cefe-
dis). Su infraestructura cuenta con cerca de 
50 hectáreas de espacio, divididos en nueve 
áreas techadas y almacena medicamentos 
en dos naves industriales con un espacio de 
100 mil metros cuadrados. Lo cual le otor-
ga una capacidad para almacenar 286 mil 
piezas de contenidos farmacéuticos.

«Es, posiblemente, la farmacia más 
grande del mundo y va a tener todos los 
medicamentos que se distribuyen en el 
sector salud de nuestro país, y cada vez 
va a funcionar mejor», dijo el presidente. 
Con la creación del Cefedis se podrán sur-
tir de medicamentos las 20 mil unidades 
médicas del Seguro Social, ISSSTE e IMSS 
Bienestar en todo el territorio nacional.

A estas magnas obras se suma la pri-
mera etapa del acueducto Agua Saludable 
para La Laguna, en el municipio de Lerdo, 
Durango, un plan para generar 4 mil litros 
de agua potabilizada por segundo y que 
brinda respuesta a la necesidad de garan-
tizar el vital líquido en condiciones confia-
bles, higiénicas y seguras a una población 
de 1.6 millones de habitantes, repartida en 
311 localidades de Coahuila y Durango.

Al ser 2024 año de elección presiden-
cial, el líder de la 4T ya anunció que res-
petará la veda electoral, y dejará de inau-
gurar obras a partir de febrero de 2024, sin 
que por ello se baje el ritmo de labores en 
los proyectos en curso. E4

E l presidente Andrés Manuel López Obrador se encamina al término de sus 
funciones con un ambicioso repertorio de obras entregadas y por entregar. 

Entre las más destacables se encuentran el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge-
les (AIFA), la Refinería Olmeca en Dos Bocas, el Tren Maya y el Corredor Intero-
ceánico. Aunque vale la pena agregar el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo 
Puerto en Tulum, la reactivación de la aerolínea Mexicana de Aviación y la puesta 
en marcha de la Megafarmacia del Bienestar.
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L a vida va con nuestra venia y sin ella, y es una 
pena que esta regla inexorable pase para mu-
chos sin pena ni gloria, quizá si se tuviera siem-
pre presente habría más cuidado en ponderar-

la y no se iría en pitos y flautas. Es tan corta la vida de 
los humanos, comparada con la de otros entes vivos que 
pueblan la tierra, que desperdiciarla en naderías debiera 
producir cargo de conciencia. Pero en fin. El hecho es que 
2023 se fue y 2024 llega.

¿Por qué no hacemos un balance de lo vivido en lo 
personal, lo social, lo espiritual, lo emocional, lo profe-
sional? Tal vez nos aporte para plantearnos los propósitos 
del que inicia y nos dé luz para cumplirlos. Acabamos de 
festejar con la familia y los amigos el año que cierra y de 
brindar por el que inicia. Me parece estupendo que del 31 
de diciembre al 1 de enero nos invada el sentimiento de 
que vendrán mejores cosas, que tendremos los arrestos 
para impulsar nuestros sueños y convertirlos en realidad. 
Es esencial inundarnos de optimismo, pero asumiendo 
con ello la responsabilidad que implica de parte nuestra 
tomar las decisiones y acciones ad hoc para cristalizar lo 
que anhelemos, porque la magia en esto no tiene nada 
que ver. Son la voluntad y la inteligencia las que juegan 
un papel determinante.

No han sido años fáciles los posteriores a la pandemia, 
su azote nos dejó a la intemperie en muchos aspectos, nos 
mostró carencias, debilidades, y surgió el grito de que hay 
un montón de cambios que tenemos que hacer no solo en 
el seno del mundo del que somos parte, sino también en 
nuestras emociones, en nuestros pensamientos y sobre 
todo en nuestro actuar, porque todo ello nos afecta y les 
afecta a otros, para bien o para mal. Reflexionemos al res-
pecto, hagamos un recuento de lo que hemos aprendido 
en las horas dif íciles. Démonos un momento de silencio, 
cerremos los ojos y respondamos sin ambages las pregun-
tas que nos den luz para nuestro viaje interior.

Tenemos que aprender a valorar las cosas simples de 
nuestra cotidianeidad porque son las que le dan luz a nues-
tra vida, como el milagro de abrir los ojos cada mañana 
y encontrarnos con la maravilla del sol besando nuestros 
párpados, o el cielo nublado del invierno, y el olor del café 
y de los huevos revueltos que nos viene desde la cocina, o 
el ruido del motor del coche del vecino y los ladridos de los 
perros y el ponernos de pie para empezar la jornada. Cosas 
tan simples que nos recuerdan que estamos vivos y que 
no todo el mundo tiene tan hermoso y vibrante privilegio.

Y son estas precisamente las que olvidamos cuando 
estamos sanos, en plenitud, las cosas sencillas, maravi-
llosas, como convivir con la familia, con los amigos, reír 
a carcajadas, viajar, movernos con entera libertad. Solo 
cuando se pierden, tristemente, se valoran en toda su 
magnitud. Nada más sopese lo que significan para una 
persona postrada en cama por enfermedad, o la de los 
presos en una cárcel… Pongámonos por un instante so-
lamente en los zapatos de un ucraniano o de alguno de 
los habitantes de Israel o de Gaza, pero de los de a pie, 
de los que salían a trabajar todos los días para llevar el 
sustento propio y el de su familia a casa, de los hombres 
y las mujeres sencillos que igual que usted y yo, anhelan 
la paz y la serenidad de un país en el que la guerra, la des-
graciada guerra por el poder sin límites, tope en lo que 
tope, y cueste lo que cueste en vidas, sea asunto que solo 
se ventile en los noticieros de la radio, la televisión y las 
redes… pero no se viva en carne propia.

Pero para esas personas ese mundo no existe, se acues-
tan y se levantan con la muerte en los ojos y la respiran a 
mañana, tarde y noche. Definitivamente, «el hombre es el 
lobo del hombre». No hay criatura más dañina y perversa 
que el ser humano. Somos un ente de contrastes impre-
sionante. Porque así como hay basura que se dedica a des-
graciar la existencia de millones de congéneres, también 
los hay que iluminan con creces cuanto tocan. Nomás, no-
más… que se notan menos.

Vivimos tiempos de incertidumbre colectiva. Si no po-
demos componer el mundo, al menos ocupémonos del pe-
dacito en el que discurre nuestra vida, hagamos del mismo 
un sitio amable, un oasis en medio de la debacle. ¿Hace 
cuánto tiempo que no nos detenemos a observar nuestra 
vida? ¿Hace cuánto tiempo que no nos dedicamos aunque 
sea un rato para definir o para replantear nuestros motivos 
existenciales, o hasta de cambiar el derrotero?

¿No le parece que ya es hora? Permítame compartirle 
un soneto que quizá despierte en usted el deseo del auto-
examen: «Si para recobrar lo recobrado, debí perder pri-
mero lo perdido. Si para conseguir lo conseguido tuve que 
soportar lo soportado, si para estar ahora enamorado fue 
menester haber estado herido, tengo por bien sufrido lo 
sufrido, tengo por bien llorado lo llorado. Porque después 
de todo he comprobado que no se goza bien de lo gozado, 
sino después de haberlo padecido. Porque después de todo 
he comprendido que lo que el árbol tiene de florido, vive 
de lo que tiene sepultado».

El poema es del escritor y diplomático argentino Fran-
cisco Luis Bernárdez.

¿Cómo andan las raíces de nuestro árbol? ¿De qué lo 
estamos nutriendo?

¿En qué aguas abreva nuestro espíritu para mantenerlo 
sano y fuerte? ¿Cuánto tiempo le otorgamos a su cuidado? 

¿Hace cuánto tiempo que no dialoga con usted mismo? 
¿Con su pareja, con sus hijos, con sus padres? ¿Está satis-
fecho con usted mismo? ¿No hay nada que aportarse o de 
lo que deshacerse? Yo me lo estoy cuestionando todo esto, 
porque no se vale ir por la vida nomás caminando sin ha-
cer pausas, hay que detenernos por instantes y ver lo que 
hay a nuestro derredor, no tenemos ni idea de lo que nos 
privamos en nuestro andar de prisa…

Solo los dioses o las bestias pueden vivir en soledad, 
afirmaba el maestro de Estagira, y ni usted que generosa-
mente me lee, ni yo, somos ni lo uno ni lo otro. ¿Hemos 
cuidado nuestras relaciones familiares? Hagamos un pase 
de lista, es tiempo, insisto, de que hagamos reconsidera-
ciones. Evaluémonos, no le saquemos la vuelta. Estamos 
vivos, estamos a tiempo.

No somos lobos esteparios, vivimos en el seno de una 
comunidad, formamos parte de un país, el país es México. 
Revisemos nuestra actuación ciudadana. ¿Nos hemos he-
cho cargo de nuestros deberes como tales? ¿Conocemos 
nuestras obligaciones como mexicanos y como ciudada-
nos? ¿Qué significa México para nosotros? ¿Nos importa 
lo que aquí sucede o somos de los que estimamos que ese 
es asunto de la política y de los políticos? La indiferencia 
en esos menesteres cobra una cuota muy alta. ¿Le satisface 
la actuación de sus representantes en los congresos —local 
y federal— y en los tres niveles de Gobierno? La prosperi-
dad de una nación depende en mucho de la participación 
de los gobernados, o sea de usted y de mí y por supuesto de 
los 98 millones de electores que conformamos el padrón 
de votantes, y también de lo que les estamos enseñando a 
los que aún no sufragan.

Hay datos fríos que arrojan la realidad de nuestro país, 
correspondientes al 2023 que terminó. Le comparto al-
gunos, son públicos y usted puede consultarlos. Van: dis-
minuyó la pobreza pero aumentó la pobreza extrema, el 
número de personas con carencias sociales. En 2018, 25 
millones de personas (20.2% de la población) vivían con 
al menos tres carencias sociales y para 2022 eran 32.1 mi-
llones de personas (24.9%). Asimismo, el Coneval informa 
que se duplicó la población sin acceso a salud y creció el 
rezago educativo, este se agudizó en el país y el alumna-
do obtuvo los menores puntajes en la prueba PISA 2022, 
que mide habilidades en matemáticas, lectura y ciencias. 
Tenemos mucho que remontar ¿Cuánto vamos a aportar 
nosotros desde nuestro ámbito de actuación para que así 
suceda? Feliz Año Nuevo. Bienvenido 2024.

Se va y se va, se fue y se fue…

«Porque después de todo 
he comprobado que no se goza 

bien de lo gozado, sino 
después de haberlo padecido. 

Porque después de todo 
he comprendido que lo que 

el árbol tiene de florido, vive 
de lo que tiene sepultado».

Francisco Luis Bernárdez
escritor y diplomático argentino

Esther Quintana Salinas
Académica y ex presidenta estatal del PAN
esther_quintan@yahoo.com.mx



11

 facebook espacio4 ◆ @espacio4.mx ◆ www.espacio4.mx

L U C E S  Y  S O M B R A S

EL NÚMERO DE FUMADORES EN MÉXICO  
se ha mantenido constante en los últimos 14 años 
pese a las campañas antitabaco y las prohibiciones 
establecidas en centros comerciales y recreativos, 
según indica la Encuesta Global de Tabaquismo 
en Adultos (GATS). Aunque ha habido una 
disminución en el uso de cigarros tradicionales, el 
uso de vapeadores y cigarros electrónicos persiste. 
En 2009, el 16.5% de la población mayor de 15 años 
fumaba, mientras que en 2023 esa cifra disminuyó 
ligeramente a 15.6%. Sin embargo, este decremento 
no es estadísticamente significativo, según Alejandro 
Tenorio, director de la Oficina Nacional para el 
Control de Alcohol y Tabaco de la Secretaría de 
Salud. Resulta importante destacar que el patrón 
de consumo es principalmente ocasional, con solo 
el 6.6% de los fumadores consumiendo tabaco a 
diario. Además, cerca del 50% de los fumadores 
consume cigarros con sabor en el filtro, lo que 
resulta más atractivo para jóvenes y adolescentes. La 
doctora Luz Reynales, coordinadora de la encuesta, 
señaló la preocupación por la focalización de la 
epidemia de tabaquismo en grupos vulnerables como 
adolescentes, mujeres y personas de pocos ingresos.

EL ENTORNO ALREDEDOR DEL DESARROLLO 
y uso de la Inteligencia Artificial se complica aún 
más con la defensa de la autoría de contenido usada 
por estos sistemas digitales. El diario The New 
York Times inició una demanda contra OpenAI y 
Microsoft, alegando infracción de derechos de autor 
en el uso de sus obras para entrenar tecnologías de 
IA. Esta demanda marca un hito, siendo el primer 
gran medio estadounidense en emprender acciones 
legales contra creadores de IA como ChatGPT, 
acusándolos de usar millones de artículos del Times 
para entrenar chatbots que compiten directamente 
con el medio como fuente de información confiable. 
Presentada en el Tribunal de Distrito de EE. UU. 
en Manhattan, la demanda no especifica una suma 
monetaria, pero reclama a los acusados por «miles 
de millones de dólares en daños legales y reales» 
debido al «uso ilegal de las valiosas obras del Times». 
Además, solicita la destrucción de modelos de 
chatbot y datos de entrenamiento que contengan 
material con derechos de autor del Times. Esta acción 
legal profundiza la discusión sobre el uso ético y 
legal de contenidos protegidos en el desarrollo de 
tecnologías de IA.

TRAS EL DEVASTADOR SISMO EN JAPÓN,  
el recuento de víctimas mortales sigue aumentando, 
con 48 decesos confirmados hasta el momento. 
Varias personas permanecen atrapadas bajo los 
escombros de edificios colapsados en diversas 
localidades, sumando incertidumbre a la tragedia. 
Las principales autopistas cerca del epicentro han 
sido cerradas, y más de 36 mil hogares permanecen 
sin electricidad, según informó Hokuriku Electric 
Power. El 1 de enero Japón fue sacudido por un 
terremoto de magnitud 7.6 en la región central, 
desencadenando alertas de tsunami y obligando a 
miles a buscar refugio en albergues. Reportes locales 
señalan que se trata de la primera advertencia de 
este tipo desde 2011, cuando un poderoso terremoto 
devastó el noreste, desatando olas colosales de 
hasta 40 metros de altura. La principal compañía 
de energía nuclear, Kansai Electric, comunicó que 
no se han detectado anomalías en las plantas de la 
zona afectada, incluyendo cinco reactores activos 
en Ohi y Takahama, así como las instalaciones en la 
prefectura de Fukui. A pesar del impacto del sismo, 
las operaciones nucleares no se suspendieron.

ANTES DE CERRAR 2023 LA UNIÓN EUROPEA 
(UE) logró un acuerdo histórico en la regulación de 
la Inteligencia Artificial (IA), según anunció Thierry 
Breton, comisario europeo de Mercado Interno. 
Tras tres días de intensas negociaciones, los Estados 
miembros y el Parlamento Europeo finalmente 
alcanzaron un acuerdo que establece reglas claras 
para el uso de la IA, convirtiendo a la UE en el primer 
bloque internacional en hacerlo. Este marco legal no 
solo establece reglas, sino que también proporciona una 
plataforma para que empresas e investigadores europeos 
lideren el desarrollo de una IA confiable, según destacó 
la Agencia France-Presse (AFP). Ursula von der Leyen, 
presidenta de la Comisión Europea, celebró el acuerdo. 
«La legislación es un cuadro legal único para el 
desarrollo de una IA en que podamos confiar», posteó 
la funcionaria alemana. Las negociaciones, que fueron 
agotadoras y se extendieron durante varias jornadas, 
han culminado en este acuerdo crucial. Aunque el 
proyecto legislativo aún debe pasar por el Parlamento 
Europeo y los países miembros, este hito representa 
un avance significativo para la UE en términos de 
regulación de la IA.

UNO DE LOS DATOS MÁS SIGNIFICATIVOS 
del 2023 fue la aparición de dos fármacos para 
el tratamiento de la enfermedad de Alzhéimer, 
concretamente de su fase precoz, uno aprobado por 
la Administración de Alimentos y Medicamentos de 
los Estados Unidos (FDA) y la Agencia Europea de 
Medicamentos (EMA); y otro que está pendiente de 
aprobar por ambas agencias. Lecanemab y donanemab, 
dos anticuerpos monoclonales dirigidos a la proteína 
beta amiloide, mostraron capacidad para retrasar 
la aparición de la enfermedad en un 35% y un 32%, 
respectivamente. Estos tratamientos marcan un cambio 
en el enfoque de la enfermedad, apuntando a su causa 
y siendo bien tolerados por los pacientes, según el 
doctor José Miguel Láinez, presidente de la Sociedad 
Española de Neurología (SEN), quien prevé que estos 
fármacos transformarán la atención de esta enfermedad, 
esperando su disponibilidad para 2025. Además, 
subraya el compromiso global de sociedades científicas 
como la Organización Mundial de la Salud (OMS) y las 
entidades neurológicas europeas en la prevención de 
enfermedades cerebrales.

EN DICIEMBRE DE 2023 UN TRIBUNAL 
federal anuló la sanción impuesta a la revista Nexos, 
eliminando una multa de 999 mil pesos y una 
inhabilitación de dos años para contratos públicos. La 
sanción, basada en supuestas irregularidades en un 
contrato de publicidad con el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en 2018, fue desestimada por el 
Noveno Tribunal Colegiado en Materia Administrativa 
(TFJA). A pesar de que la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) anunció la anulación, el tribunal emitió 
su fallo en julio pasado, revocando la sanción impuesta 
en agosto de 2020. El tribunal previamente determinó 
que no se demostró la alteración de un documento 
presentado por Nexos en el proceso contractual, 
señalando la responsabilidad de la autoridad 
correspondiente en validar su autenticidad. «Es claro 
que, si el documento que se señala como alterado 
fue expedido por una autoridad en ejercicio de sus 
funciones, es a esta a quien le corresponde la carga de 
probar su veracidad o alteración, por tratarse de un 
hecho propio y obrar en sus archivos o bases de datos», 
explicó el TFJA. El recurso presentado por el Órgano 
Interno de Control del IMSS fue desechado por el 
tribunal colegiado.
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LA VERDADERA DOCTRINA DE LA DERECHA ES LA HIPOCRESÍA, FUSTIGA LÓPEZ OBRADOR

La paradoja de Milei en Argentina:
¿Gobierno libertario sin libertades?
El presidente argentino 
advierte que de no aprobarse 
las reformas enviadas por 
el Ejecutivo al Congreso, el 
país vivirá una «catástrofe 
de proporciones bíblicas». 
Movimientos sociales toman 
las calles y desafían un 
«protocolo antipiquetes» 
que criminaliza la protesta 

GERARDO MOYANO

E n apenas tres semanas de Gobier-
no, el presidente argentino Javier 
Milei ha puesto al país al borde de 
un estallido social al anunciar tres 

paquetes de reformas de ley que trastocan 
la vida pública y privada.

El primero, presentado por el ministro 
de Economía, Luis Caputo, el 12 de diciem-
bre —a solo dos días de la toma de protesta 
del nuevo mandatario— ordena diez «me-
didas de emergencia» para hacer frente a la 
crisis económica. Entre ellas, una profunda 
devaluación del ya depreciado peso argenti-
no, que en un solo día perdió el 50% de su 
valor frente al dólar.

En la segunda semana, el propio Milei 
dio a conocer los detalles de un polémico 
«decreto de necesidad y urgencia» (DNU) 
con el que busca modificar o anular más 
de 300 leyes que regulan distintos sectores 
de la economía. El «megadecreto» gene-
ró los primeros «cacerolazos» (ciudadanos 
golpeando cacerolas en señal de protesta) y 
manifestaciones, en medio de un protocolo 
de «mantenimiento del orden público» que 
criminaliza la protesta y rememora lo peor 
de la dictadura militar que gobernó Argenti-
na con mano dura en las décadas 1960-1970.

Una semana después, el autollamado 
Gobierno «libertario» presentó el tercer y 
más audaz paquete de reformas, que deno-
minó «ley omnibús» (proyecto con muchas 
leyes), que deberá discutirse en el Congreso 
en sesiones extraordinarias a partir de mar-
zo. Titulado «Ley de Bases y Puntos de Par-
tida para la Libertad de los argentinos», el 
proyecto propone declarar «la emergencia 
pública en materia económica, financiera, 
fiscal, previsional, de seguridad, defensa, ta-
rifaria, energética, sanitaria, administrativa 
y social hasta el 31 de diciembre de 2025».

En este período, que «podrá ser prorro-
gado por el Poder Ejecutivo nacional por el 
plazo máximo de dos (2) años» (los cuatro 
años que dura el Gobierno nacional), Mi-
lei tendría vía libre para tomar decisiones 
sobre temas que actualmente requieren la 
aprobación del Poder Legislativo. Si bien 
el partido oficialista La Libertad Avanza es 

minoría en el Congreso, el mandatario ar-
gentino sostuvo que de no ser aprobado su 
paquete de medidas, lo someterá a una con-
sulta popular, mediante un plebiscito.

El anuncio provocó una manifestación 
masiva frente a la Corte Suprema de Justi-
cia de la Nación, el 27 de diciembre, la cual 
coincidió con el 22 aniversario de la crisis 
económica, política y social que provocó 
la dimisión del presidente Fernando de la 

Rúa (1999 y 2001) y dejó 39 manifestantes 
muertos.

En su mensaje de fin de año, Milei fue 
categórico: «El próximo año será duro para 
todos. Pero la otra certeza que tengo es que, 
si nuestro programa es obstruido por los 
mismos de siempre que no quieren que nada 
cambie, no tendremos los instrumentos para 
evitar que esta crisis se convierta en una ca-
tástrofe social de proporciones bíblicas».

EL DELITO DE PROTESTAR
En 2020, el movimiento de Javier Milei ganó 
fuerza en Argentina cuando sus seguidores 
salieron a protestar contras las medidas de 
aislamiento social implementadas por el Go-
bierno del peronista Alberto Fernández y 
reivindicaron su derecho a tomar las calles.

Sin embargo, una vez en el poder, Milei 
anunció un protocolo que limita las protestas 
en la vía pública. La ministra de Seguridad, 

«El próximo año será duro para todos. 
(…) Si nuestro programa es obstruido 
por los mismos de siempre que no 
quieren que nada cambie, no tendre-
mos los instrumentos para evitar que 
esta crisis se convierta en una catástrofe 
social de proporciones bíblicas».
Javier Milei,  
presidente de Argentina

	■ 53 años. Hijo de un empresario de 
transporte y de una ama de casa.
	■ Abandonó su carrera de futbolista para 
estudiar Economía.
	■ Becario en el Banco Central de la 
República Argentina.
	■ Suspendido como docente universitario 
por maltrato de estudiantes.
	■ Conferencista y co-autor de publicaciones 
sobre economía austriáca.
	■ Ocupó cargos de economista en 
organismos públicos y privados.
	■ Asesor del exgeneral Antonio Bussi, 
condenado por delitos de lesa humanidad.
	■ Desde 2017 se convirtió en una polémica 
estrella mediática.
	■ En 2019, la revista Noticias lo ubicó entre 
las 100 personas más influyentes de 
Argentina.
	■ Durante la pandemia de COVID-19,  
superó el récord Guiness de la clase de 
economía con mayor audiencia  

(10 mil personas conectadas por internet).
	■ En 2021, se convirtió en líder del recién 
creado partido La Libertad Avanza.
	■ Diputado nacional por la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires.
	■ En las elecciones primarias de 2023, fue 
el precandidato presidencial más votado. 
En las presidenciales fue derrotado por el 
peronista Sergio Massa, pero logró pasar a 
segunda vuelta.
	■ El 19 de noviembre de 2023 obtuvo 14.5 
millones de votos, convirtiéndose en el 
presidente argentino más votado desde el 
retorno a la democracia (1983).
	■ Los medios lo definen como «político 
de extrema derecha», «populista de 
derecha», de «derecha libertaria» o 
«ultraconservador». Mientras él se 
autodenomina «anarcocapitalista en la 
teoría», «liberal-libertario» y «minarquista 
en la vida real».
	■ Apodos: «El León Libertario», «El Peluca» o 
«El Loco».

NUEVA CRISIS. El Gobierno de Javier Milei es recibido con protestas

¿Quién es «El Loco» Javier Milei?
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Patricia Bullrich, anunció un protocolo de 
«mantenimiento del orden público», también 
conocido «protocolo antipiquetes» que de-
vuelve a las fuerzas federales (Gendarmería, 
Prefectura Naval, Policía Federal y Policía de 
Seguridad Aeroportuaria) el poder de utilizar 
armas de fuego para evitar cortes de calles y 
carreteras , así como bloqueos a empresas.

«Se va a actuar hasta dejar totalmen-
te liberado el espacio de circulación», dijo 
Bullrich, quien también anunció «sancio-
nes a aquellos que lleven niños» a las mar-
chas, pues según el Gobierno son utilizados 
como «escudos» contra la fuerza pública.

Uno de los puntos más polémicos del 
protocolo permite a oficiales de las Fuerzas 
Armadas realizar requisas en los transportes 
públicos y filmar a pasajeros, lo que generó 
un enérgico rechazo por parte de organiza-
ciones defensoras de derechos humanos.

«Estoy recibiendo informes muy preo-
cupantes sobre un anuncio presidencial que 
criminaliza la protesta pacífica y otorga po-
der ilimitado a las fuerzas del orden para el 
uso de la fuerza (…) Silenciar voces disiden-
tes no es la respuesta para resolver las crisis 
sociales» expresó Clément Voule, relator 
especial sobre el derecho a la libertad de re-
unión pacífica y de Naciones Unidas (NU).

En el mismo sentido se expresó el pre-
sidente mexicano Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), quien calificó al Gobier-
no de Milei de «autoritario e hipócrita».

«El autoritarismo no funciona. Es cosa 
de no caer en la trampa del autoritarismo 
porque ahí sí, ¿qué tienen ellos?, la fuerza 
bruta. (…) Eso han sido las dictaduras en 
Argentina y en Chile (…) Creo que solos se 
van a ir dando cuenta, hasta los que votaron 
pensando que iba a haber un cambio y li-
bertad. Imagínense, utilizar el discurso de la 
libertad y después impedir la libertad. Ne-
gar la libertad. Condicionar la libertad. Pero 
así son. La verdadera doctrina de la derecha 
es la hipocresía», señaló en conferencia de 
prensa el 29 de diciembre.

Trump y Milei, populistas reconcentrados: Jorge Volpi 
E l pasado 29 de diciembre, el presiden-

te argentino de ultraderecha Javier 
Milei renunció a través de una carta a la 
membresía de Argentina al bloque de los 
BRICS, la alianza económica, política y 
social conformada por Brasil, Rusia, la In-
dia, China y Sudáfrica. Lo hizo días antes 
de la entrada en vigor acordada por el ex-
presidente argentino Alberto Fernández, 
el 1 de enero de 2024. 

En la misiva dirigida a los presidentes 
Lula da Silva, de Brasil; Cyril Ramaphosa, 
de Sudáfrica; Xi Jinping, de China; Vladí-
mir Putin, de Rusia, y al primer ministro 
de la India, Narendra Modi, Milei con-
sidera que su participación en el bloque 
no es «oportuna», debido que los ejes de 
política exterior de su gestión difieren de 
la anterior.

«Como es de su conocimiento, la im-
pronta en materia de política exterior del 
Gobierno que presido desde hace pocos 
días difiere en muchos aspectos de la del 
Gobierno precedente. En tal sentido, al-
gunas decisiones tomadas por la anterior 
gestión serán revisadas. Entre ellas se en-

cuentra la creación de una unidad espe-
cializada para la participación activa del 
país en BRICS», señala.

Así cumple su promesa de campaña de 
no sumarse al bloque debido a que «nues-
tro alineamiento de geopolítica es Estados 
Unidos e Israel. Nosotros no nos vamos a 
alinear con comunistas». Ya como presi-
dente electo, Milei acusó a Lula da Silva 
de ser «comunista y corrupto» y aunque 
aclaró que «los individuos van a poder ha-
cer transacciones comerciales con quien 

les dé la gana (…) Desde mi posición como 
jefe de Estado, mis aliados son Israel, Esta-
dos Unidos y el mundo libre».

En este sentido, el escritor Jorge Volpi 
lo califica como un «populista reconcen-
trado», al igual que Donald Trump, de 
quien el mandatario argentino se ha decla-
rado admirador. En su columna titulada 
«El año del chacal» (Reforma, 30.12.23), 
Volpi advierte que «en 2024 podríamos 
tener a un fascista como presidente de Es-
tados Unidos».

«Los optimistas alegarán que Trump 
ya ocupó ese cargo y, pese a sus inagota-
bles mentiras y a todos sus intentos por 
corroer el sistema, al final no alcanzó bue-
na parte de sus objetivos, como quedarse 
en el poder. Habría que decir que, en mu-
chos casos, no los consiguió in extremis. 
Pero sobre todo olvidan que el Trump de 
2024 no es el de 2016: no se trata solo de 
una versión 2.0 de sí mismo, de un popu-
lista reconcentrado —como Milei— o un 
viejo cascarrabias: el Trump que podría 
recuperar la Presidencia de Estados Uni-
dos es un hombre que, desde su propia 

visión narcisista de los hechos, no solo ha 
sido atacado, sino humillado injustamente 
una y otra vez; se trata de un ególatra que, 
de llegar a la Casa Blanca, buscará por to-
dos los medios vengarse de quienes lo han 
acusado o escarnecido. Él mismo lo ha di-
cho y no tendríamos por qué no creerle: 
su programa, propio de un tirano, consiste 
en demoler la democracia estadounidense 
sin remedio», escribe.

En la misma línea, considera que el 
retorno de Trump puede resultar «de-
vastador» para México, «sobre todo con 
una presidenta de izquierda (Claudia 
Sheinbaum), en vez de un hombre popu-
lista como AMLO, del que en cualquier 
caso obtuvo toda suerte de concesiones.

»El tema migratorio es ya, de nuevo, 
uno de los centros de la campaña, e incluso 
con una victoria de (Joe) Biden la situación 
para nosotros distará de ser sencilla. Pero 
tener a un líder fascista en nuestra frontera 
norte de seguro sería uno de los mayores 
desaf íos a los que tendríamos que enfren-
tarnos en nuestra historia. Hay que temer-
le, en efecto, al chacal», concluye. E4

Bullrich, exministra de Seguridad en el 
Gobierno de Mauricio Macri (2015-2019), 
ha dicho que las nuevas medidas ponen fin 
al «protocolo garantista de Nilda Garré», en 
alusión a la exministra de Defensa (2005-
2010) y de Seguridad (2010-2013) con los 
peronistas Néstor Kirchner (2003-2007) y 
Cristina Fernández (2007-2015).

La funcionaria se refiere a una resolu-
ción de 2011, que aspiraba a resolver con-
flictos sin provocar «daños para la integri-
dad f ísica de las personas involucradas y 
no involucradas en la manifestación». Para 
ello, prohibía que los agentes de seguridad 
portaran armas de fuego, restringía el uso 
de porras de goma y obligaba a que los uni-
formados estuvieran identificados.

El nuevo protocolo establece una pena 
de hasta seis años de prisión para «autores, 
cómplices, partícipes, instigadores y organi-
zadores» de protestas que violen el derecho 
al libre tránsito, así como la identificación de 
las personas y la de los vehículos utilizados.

También permite que las fuerzas de se-
guridad intervengan sin orden judicial y sin 
importar que existan vías alternativas de 
tránsito. «Las fuerzas emplearán la mínima 
fuerza necesaria y suficiente y será gradua-
da en proporción a la resistencia», señala el 
documento publicado en el Boletín Oficial 
de Argentina, el 14 de diciembre.

Pese a estas medidas, al menos unas 8 mil 
personas participaron en la protesta del 27 
de diciembre (frente a las 3 mil que lo hicie-
ron en la primera manifestación del 20 de 
diciembre), convocada por la Confederación 
General del Trabajo (CGT), el grupo sindical 
más poderoso del país. La movilización dejó 
un policía herido y al menos seis detenidos.

«TERAPIA DE SHOCK»
La «terapia de shock» económico de Milei 
propone recortar unos 25 mil millones de 
dólares de gasto público, equivalentes al 5% 
del PIB, para intentar revertir el déficit fis-
cal de la tercera economía más grande de 
Latinoamérica.

En este sentido, el «megadecreto» pre-
sentado el 20 de diciembre propone desre-
gular diversos sectores económicos, como 
el laboral, el comercial, el inmobiliario, el 
aeronáutico, el de la salud y hasta el de los 
clubes de futbol. Además, se eliminan sub-
sidios al transporte, energía y combustible, 
y se suspende la obra pública.

El vocero del Gobierno, Manuel Adorni, 
señaló que se trata de «reformas profundas, 
necesarias y urgentes». Una de ellas propo-
ne declarar «sujetas a privatización» a las 40 
empresas del Estado, como la petrolera YPF, 
Aerolíneas Argentinas, el Banco Nación, la 
Casa de Moneda (que imprime billetes), la 

agencia de noticias Télam, la empresa de 
agua AYSA y Ferrocarriles Argentinos.

Aunque el propio Milei ha reconocido 
que la economía irá a peor antes de mejo-
rar, Adorni aseguró que los beneficios de las 
medidas se verán pronto. «Pueden confiar 
en que, una vez que el país arranque, y ten-
gamos superávit y ahorro, eso se lo vamos a 
devolver a la gente. ¿Cómo? Con menos im-
puestos, con más oportunidades de trabajo, 
y eso se va a lograr antes de lo que se cree», 
dijo a una televisora local.

Sin embargo, Milei se prepara para 
echarle la culpa a la oposición si sus refor-
mas no son aprobadas. «Podrán rechazar la 
ley y continuar con el modelo que durante 
100 años nos empobreció, o aprobar la ley 
para hacer un cambio profundo y abrazar 
nuevamente las ideas de la libertad», dijo en 
su mensaje de fin de año.

«El espíritu de la ley (ómnibus) es volver 
a ser un país libre con un Estado limitado 
que actúa en defensa de la vida, la libertad 
y la propiedad de los argentinos. (Cada per-
sona es) libre de trabajar, producir, emplear, 
comerciar importar y exportar como con-
sidere mejor y no como le dicte un buró-
crata desde una oficina gubernamental (…) 
¿Quién puede preferir el país devastado de 
hoy por sobre el país prospero que propo-
nemos nosotros?», añadió.

Por lo pronto, tanto la CGT como otras 
organizaciones civiles y Gobiernos locales 
han presentado una decena de amparos 
judiciales contra el DNU por considerarlo 
«inconstitucional y antidemocrático».

La Corte Suprema ha anunciado que en 
febrero estudiará la constitucionalidad del 
decreto, al considerar que se trata de un 
conflicto entre las provincias y el Gobier-
no, pues uno de los recursos de amparo fue 
presentado por el gobernador de La Rioja, 
Ricardo Quintela. Los recursos presentados 
por organismos y sindicatos serán atendi-
dos en juzgados de instrucción.

La justicia tendrá la última palabra. E4

TRUMP. El chacal, al acecho

«El autoritarismo no 
funciona. (…) Eso han 
sido las dictaduras 
en Argentina y en 
Chile (…) Imagínense, 
utilizar el discurso de 
la libertad y después 
impedir la libertad. Pero así son. La 
verdadera doctrina de la derecha es la 
hipocresía».
Andrés Manuel López Obrador,  
presidente de México

«Estoy recibiendo 
informes muy pre-
ocupantes sobre un 
anuncio presidencial 
que criminaliza la pro-
testa pacífica y otorga 
poder ilimitado a las fuerzas del orden 
para el uso de la fuerza (…) Silenciar 
voces disidentes no es la respuesta para 
resolver las crisis sociales».
Clément Voule, 
relator de Naciones Unidas
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A la memoria de Juan Abusaid Rodríguez

H a dado inicio un nuevo año. Es costumbre por 
estas fechas fijarse metas personales a alcan-
zar en los siguientes doce meses. Los propó-
sitos suelen ser de diverso tipo. Van desde 

retomar o concluir proyectos personales de importancia 
que a lo largo de los años han quedado pendientes, hasta 
otros en apariencia triviales. Como ponerse a dieta o hacer 
ejercicio f ísico tantas más cuantas horas a la semana. 

Se sugiere al amable lector incorporar como meta per-
sonal de este 2024 que inicia, leer, o si es el caso releer, 
el libro El ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha. 
Es increíblemente alta la proporción de mexicanos, aun 
profesionistas o con estudios de grado, que reconoce no 
haber leído jamás esta obra cumbre de la literatura espa-
ñola. En contraste, un más alto porcentaje está al tanto o 
dice haber leído las novedades de éxito, de éxito muchas 
veces sólo comercial, los llamados best seller, muchos de 
éstos verdadera basura que al cabo de una o dos décadas 
nadie recordará.

El Quijote, del que aún se habla y se escribe después de 
casi 420 años de haberse publicado, ha superado la más 
dura de todas las pruebas: la del tiempo. Pero además, se-
gún afirman conocedores del tema, se trata de una obra 
literaria inagotable, que por serlo jamás pasará al olvido. 
Adicionalmente, quienes somos del mundo hispano tene-
mos una gran ventaja: fue escrita en nuestro idioma ma-
terno, que es el castellano. 

Se dice que Freud se dio a la tarea de aprender el espa-
ñol, sólo para poder leer El Quijote en su texto original.

Para motivar su lectura, vale la pena mencionar que 
Fiódor Dostoyevski, el gran novelista ruso, escribió a pro-
pósito de El Quijote lo siguiente: «No hay en todo el mundo 
una obra literaria más profunda y magnífica. Ésta es, hasta 
ahora, la última y más grande expresión del pensamiento 
humano...y si el mundo llegara a su fin y si se preguntara 
entonces a la gente: ¿habéis entendido vuestra vida en la 
Tierra, y a qué conclusión habéis llegado? El hombre po-
dría señalar, en silencio: El Quijote».

Bien vale la pena pues, como propósito y tarea del año, 
leer esta magnífica obra de Miguel de Cervantes. Por for-
tuna, en nuestro país casi no hay librería que no la tenga 
disponible y al alcance de cualquier presupuesto familiar. 
Hay ediciones desde ochenta, hasta de miles de pesos.

Frecuentemente se oye decir que cuesta mucho iniciar 
la lectura de El Quijote, sólo de observar lo voluminoso 
del libro. No hay razón para temerle. Empezada la tarea, 
como se comprobará, se verá que su texto es muy amiga-
ble. También puede plantearse como un ejercicio de per-
severancia. Según la edición que se consiga, el libro com-
prende en promedio alrededor de mil páginas. Si se fija 
como propósito de año nuevo leerlo a través de sus doce 
meses, será suficiente la lectura de menos de tres páginas 
en promedio por día. O bien de veinte cada fin de semana, 
que no es mucho.

Cualquiera que sea la edad que se tenga, nunca es tar-
de. Sirva de estímulo la siguiente expresión de Martín de 
Riquer, fallecido en 2013 casi a la edad de cien años, quien 
fuera presidente de la Real Academia Española: «¡Qué 
suerte, no haber leído nunca El Quijote y poder leerlo por 
primera vez!»

Propósito de año nuevo: leer El Quijote

Salida a hombros

A rmando Guadiana (77) escribió sus mejores 
páginas fuera de la política. Sus denuncias 
contra el moreirato por la megadeuda y las 
masacres de Allende y Piedras Negras, pu-

blicadas primero en periódicos de la capital del país y 
después formalizadas ante la Procuraduría General de la 
República y la Corte Penal Internacional, le convirtieron 
en figura pública y le permitieron ganar autoridad. Nin-
gún líder partidista, mediático o empresarial se atrevió 
a desafiar al clan en su apogeo, haya sido por temor a 
represalias o para proteger sus negocios con el poder. 
Guadiana aceleró la defenestración de Humberto Mo-
reira de la presidencia del PRI y acabó son la carrera del 
«joven maravilla».

Rubén Moreira prohibió las corridas de toros en 
Coahuila no por su oposición al maltrato animal (él, 
bajo su nuevo estatus, viajaba a España para asistir a fe-
rias taurinas), sino por incordiar a Guadiana y vengar las 
afrentas. Guadiana tenía la piel curtida y recursos para 
defenderse de las embestidas del poder, pues no depen-
día de la política. La corrida del 23 de agosto de 2015, 
en la Monumental Plaza México, resultó una metáfora 
de su disputa con los Moreira. El diestro tlaxcalteca Ge-
rardo Rivera salió a hombros después de cortar una ore-
ja a «Goberladrón» [“con dedicatoria al gobernador de 
Coahuila (Rubén Moreira”), Plano Deportivo, 24.08.15] 
de la ganadería D’Guadiana. Los aplausos fueron para el 
hombre del Stetson, y la rechifla para el rey desnudo.

Guadiana encaja en la definición de Luis Donaldo Co-
losio, quien, para diferenciarse de las élites políticas y eco-
nómicas dominantes, declaró ser «producto de la cultura 

del esfuerzo, no del privilegio». Sus mayores éxitos los 
cosechó en el mundo empresarial, no en el de la política, 
sin estar en ninguno exento de polémicas. Colaboró en el 
Gobierno de Eulalio Gutiérrez Treviño junto con Enrique 

Martínez. Más tarde, cuando el PRI no perdía, ocupó una 
curul en la legislatura local. Óscar Flores Tapia quiso in-
corporarlo a su equipo, pero se decantó por la construc-
ción, la minería, el béisbol y los toros.

Su retorno a la política, provocada en buena medida 
por sus conflictos con el moreirato, fue extemporáneo, 
pero aun así logró dinamizarla. Mientras medio mundo 
aplaudía al clan y la otra mitad guardaba silencio frente 
a la deuda y otros abusos, Guadiana entró en escena. En-
tre 2017 y 2023 participó en cuatro elecciones (dos para 
gobernador, una para senador y en la intermedia para al-
calde) de las cuales solo ganó el escaño. Político de los 
denominados folclóricos, jamás perdió autenticidad. Las 
causas que defendió como ciudadano (justicia por la me-
gadeuda y para las víctimas de las matanzas de Allende 
y Piedras Negras) siguen pendientes, en parte por no ha-
berlas continuado.

Andrés Manuel López Obrador le rindió a Guadiana 
un homenaje comedido en la rueda de prensa del 26 de 
diciembre. Reconoció la actividad política de su amigo, 
quien renunció al PRI en 2012 para apoyarlo en su segun-
da campaña presidencial, postulado entonces por el PRD. 
Guardaron una relación respetuosa y las discrepancias no 
los separaron. Cuando Guadiana «habló mal de Morena», 
dijo AMLO, ignoró las voces que pedían «dejarlo fuera». 
No había por qué; la encuesta (para ser candidato a gober-
nador) la ganó él. apostilló. Guadiana se había salvado de 
morir el 20 de abril de 2014, cuando un avión de su pro-
piedad, con ocho personas a bordo, se accidentó antes de 
aterrizar en el aeropuerto Plan de Guadalupe. Esta vez no 
pudo capearla. Descanse en paz.

Juan Antonio García Villa
Político y editorialista
 jagarciav@yahoo.com.mx

Gerardo Hernández G.
Periodista
@espacio4.mx



15

 facebook espacio4 ◆ @espacio4.mx ◆ www.espacio4.mx

P latón (427–347 a. C.), uno de los más grandes 
filósofos de la política, a través de una alegoría 
en su diálogo Fedro, analiza el conflicto entre el 
bien y el mal al interior del alma humana. Según 

él, esta es como un carro tirado por dos caballos alados 
y conducidos por un auriga. Uno de los caballos es bue-
no, virtuoso y de casta noble; el otro es inmoral y todo lo 
contrario. El bueno permanece por encima de las nubes y 
el malo permanece en la tierra. La conducción es dif ícil y 
problemática, todo es unidad.

Este conductor representa la parte racional del alma que 
busca guiarla hacia la verdad, el caballo blanco representa 
los deseos espirituales y el impulso racional o moral que 
guía el alma a realizar acciones buenas o la parte positiva 
de la naturaleza pasional, como una justa indignación. El 
otro representa las pasiones irracionales del alma, apetitos 
carnales y terrenales. El auriga controla el carro manejan-
do ambos caballos, pero estos a su vez buscan dirigirse en 
direcciones opuestas debido a su naturaleza buena o mala, 
por ello con una sabia razón los lleva a la virtud.

El filósofo conoce lo que se sabe y lo distingue de lo 
que no sabe usando la razón; gracias a ella puede controlar 
pasiones y deseos de hombres y dioses, por tanto, debe ser 
el gobernante. De ahí nace que no existe nadie mejor que 
el filósofo para guiar al Estado en el camino de la virtud; es 
el mejor de los hombres, ya que es virtuoso.

El político que es sabio y amigo de la verdad procura in-
crustar esta al alma, busca la iluminación; así como el co-
chero utiliza la razón, puede elevarse no solamente logran-
do deseos espirituales, sino que también necesita utilizar las 
cosas corporales. Sin embargo, cuando el carro no es bien 
dirigido, el alma cae al mundo de las cosas materiales y se 
encarna en un cuerpo mortal; sin embargo, controlado co-
rrectamente vuelve al mundo ideal, hacia lo divino, lo bue-
no, lo bello y todas las virtudes hacen que el tamaño de las 
alas del alma aumente; alegóricamente encuentra la justicia, 
a la que únicamente se puede acceder por el uso de la razón, 
ella puede ascender sin problema alguno al camino del bien.

México vive actualmente un proceso electoral donde 
muchos actores pueden ser caballos virtuosos o viciosos, 
pero solamente la auténtica ciudadanía, la real, no la simu-
lada, presumida, pero no respetada y menos aún promovi-
da a realmente participar, exclusivamente utilizada como 
pitorreo electoral, puede racionalmente conducir al alma 
(nación) hacia el bien comunitario, proteger con su voto a 
los menos favorecidos y alcanzar la justicia social tan nin-
guneada por décadas por corrupta opresión.

El mexicano puede dejar que algún cochero tome las 
riendas y decida por dónde llevarle o puede encauzarlo él 
mismo. Al final, es probable que no llegue totalmente a 
donde desea, pero será su propio conductor y no los per-
vertidos que habían llevado el carruaje manteniendo en un 
estado de penuria a la inmensa mayoría; saqueando el era-
rio para beneficio personal, creando empresas fantasmas, 
promoviendo candidatos mentirosos que acusan al con-
trario de gastos excesivos hasta que la autoridad electoral 
aclara números y descubre que quien acusa es el auténtico 

derrochador de los recursos del pueblo, creando montajes 
de campaña electoral con actores pagados, todo con in-
menso corazón fortalecido.

Cuando la irracionalidad conduce al alma, surge la per-
versidad, con bestial ardor, los opositores generan noticias 
falsas: deforman hechos como tiroteos que jamás ocurrie-
ron, fallas imaginarias en líneas aéreas y ferroviarias, deudas 
inmensas por apoyo al pueblo, críticas por defenestración 
del erario a partidos, descalabros financieros que nunca lle-
gan y ningunean candidatos con capacidad suficiente para 
controlar los caballos con inteligencia, determinación y ver-
dadera esperanza, nada de torpes risitas.

Inteligencia razonada es dejar de discutir con necios, yo 
ya les dejo decir lo que quieran, que crean sus propias fala-
cias, allá ellos, yo ni les contesto, les dejo vivir plenamente 
su irracionalidad. Recuerdo un pasaje histórico cuando un 
necio le discutió a Diógenes el cínico que el movimiento 
era ilusorio. El filósofo se levantó, dio varias vueltas en tor-
no al sofista y se volvió a sentar sin decir palabra.

Razón y filosofía para gobernar

E l Estado de derecho es un modelo de organiza-
ción de un país en el cual todos los miembros de 
una sociedad, se consideran igualmente sujetos 
a códigos y procesos legales divulgados pública-

mente. En este sentido, es una condición política que no 
hace referencia a ninguna ley específica, sino que se refie-
re al respeto en general a todo un sistema legal. Asimis-
mo, refleja el ideal democrático, según el cual el poder 
político está limitado por el derecho: en otras palabras, 
un régimen en el cual las autoridades actúan únicamente 
dentro de los márgenes establecidos por la ley y su le-
gitimidad depende, precisamente, de su apego a dichos 
límites (Bobbio, 2015: 458).

El presidente de la República Mexicana, en su empe-
ño de someter al Poder Judicial ha recurrido a todo: desde 
propuestas de magistrados y ministros, con la intención 
de que le sean leales hasta presiones, desprestigio y, últi-
mamente, también al recorte presupuestal. Sin embargo, 
hasta ahora dicho poder ha resistido los embates y sigue 
dando reveses a algunas de las reformas de la 4T por con-
siderarlas inconstitucionales.

Frustrado por su propósito de prolongar más el 
tiempo, de su aliado Arturo Zaldívar, como presidente 
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y de 
la propuesta fallida de Yasmín Esquivel; lo obnubilaron 
y comenzó una ofensiva demasiado agresiva en contra 
de un poder, que se ha escapado de su control y que ha 
frenado, por inconstitucionales, varias de sus iniciativas 
de Gobierno.

El personaje clave en su incursión en el Poder Judicial 
es Arturo Zaldívar, quien en un hecho sin precedentes re-
nunció al cargo de ministro de la Corte, para hacer política 
partidaria, sumándose al equipo de la candidata presiden-
cial de Morena, Claudia Sheinbaun.

Saliendo, Zaldívar ofrece al Ejecutivo la posibilidad de 
cerrar con cinco nombramientos en la Corte —por si se 
ofrece—. Por otra parte, el papel del exministro será la cla-
ve en los planes de reformar al Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), debido a su amplio conocimiento, que tiene en 
infraestructura e integrantes y por supuesto, del manejo 
de una técnica legal del más alto nivel en el país.

¿Y los Estados?
No sólo el Ejecutivo federal insiste en vulnerar al Po-

der Judicial para controlarlo. De acuerdo a información 
presentada por México Evalúa, también en los estados los 
gobernadores y los congresos, alineados por los primeros 
(que casualmente este fenómeno se da más en Gobiernos 

de Morena,) promueven iniciativas para destituir o jubilar 
anticipadamente a jueces y magistrados, a fin de sustituir-
los por incondicionales del Gobierno en turno.

Este problema local no es exclusivo de México, sino que 
es una tendencia que se repite a escala internacional, lo 
que puede proporcionar a las personas que detentan el po-
der, nuevas ideas de cómo intervenir los poderes judiciales 
de cada país.

En ocasiones, incrementan la antigüedad para jubilarse 
y reducen los montos de pensión jubilatoria, de esta ma-
nera, obligan a que los magistrados o consejeros que están 
en activo se jubilen antes de tiempo, con la promesa de 
respetarles ciertas condiciones como el monto de pensión 
con que originalmente se iban a retirar.

Si bien es cierto que una estrategia novedosa —reco-
mendada por una relatoría de Naciones Unidas— para la 
independencia de los abogados y magistrados, no puede 
ser utilizada para desestabilizar a los poderes judiciales.

Coahuila de Zaragoza es una tierra fértil, tan es así que 
coahuilenses han ocupado la silla presidencial. De hecho, 
es una entidad con una historia de respeto irrestricto a los 
poderes, porque sabemos que generan un equilibrio y con 
el gobernador Manolo Jimenez Salinas la intrusión se en-
cuentra demasiado alejada de la realidad.

El Poder Judicial cercado, bajo acoso también en los estados

Luis Alberto Vázquez
Editorialista 

Abraham Álvarez Ramírez
Profesor universitario 
@Abraham_AAR
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P O L Í T I C A

LA INVESTIGACIÓN DE GINGER THOMPSON SACÓ A LA LUZ UNA VERDAD INCÓMODA

El imperio de la impunidad: Allende,
la masacre que estremeció al mundo
La recopilación de trabajos 
periodísticos sobre una de las 
mayores tragedias ocurridas 
en México muestra el control 
ejercido por una de las 
organizaciones criminales más 
sanguinarias. En infierno se 
vivió entre las administraciones 
de los hermanos Moreira, 
acusados ante la Corte Penal 
Internacional de crímenes de 
lesa humanidad

GERARDO HERNÁNDEZ G.

L a masacre de Allende, ocurrida en-
tre el 18 y el 20 de marzo de 2011, 
mostró el imperio de la impunidad 
y las entrañas de un sistema podri-

do. Catorce días antes, Humberto Moreira 
(HM) había tomado las riendas del PRI 
mientras Saltillo despertaba en medio del 
«¡ra-ta-tá!» de las ametralladoras. El primer 
enfrentamiento entre carteles tuvo lugar en 
«El Sarape» (obra cumbre de HM), una de 
las vialidades de la capital más transitadas. 
Lejos de las balas, Rubén Moreira (RM) se 
preparaba para suceder a su hermano y cu-
brirle las espaldas. Al mismo tiempo, Jorge 
Torres ejercía de interino sin imaginar el 
costo que pagaría por la aventura. En agos-
to del mismo año, la Secretaría de Hacienda 
desveló la deuda real de Coahuila: no era de 
8 mil millones de pesos —reportados por el 
estado—, sino de 32 mil millones.

Un mes después de la elección de RM, la 
Federación Internacional de Derechos Hu-
manos (FIDH) denunció ante la Corte Penal 
Internacional de La Haya «crímenes de lesa 
humanidad (…) perpetrados en Coahuila 
(…). más de 500 casos acontecidos durante 
los Gobiernos priistas de Humberto Mo-
reira y Rubén Moreira entre 2009 y 2016», 
declaró Jimena Reyes, directora de la FIDH. 
«En el periodo de siete años, la violencia, 
desapariciones, asesinatos y tortura son 
responsabilidad exclusiva del narcotráfico y 
el crimen organizado (a los cuales) se (les) 
permitió operar bajo el auspicio del Gobier-
no local» (SPD Noticias, 06.07.17).

En vísperas de que RM entregara el po-
der, y sin poder publicar la memoria según 
la cual pasaría a la historia como paladín de 
la justicia, la Clínica de Derechos Humanos 
de la Facultad de Derecho de la Universi-
dad de Texas, con la colaboración del Cen-
tro Diocesano para los Derechos Humanos 
Fray Juan de Larios (fundado por el obispo 
de Saltillo, Raúl Vera López), presentó el 
informe «Control… sobre todo el estado de 
Coahuila». El documento estudia los pro-
cesos contra exintegrantes de Los Zetas en 

las cortes de Austin, San Antonio y Del Río, 
Texas, entre 2013 y 2016, acusados de lava-
do de dinero, asesinato y conspiración para 
importar drogas y armas.

Los asesinatos masivos y las miles de 
desapariciones forzadas atrajeron la aten-
ción de la prensa internacional, mientras en 
México y Coahuila eran ignorados. En Ana-
tomía de una masacre: la matanza de Allen-
de a manos de los Zetas, Ginger Thompson, 
reportera principal de la agencia de noticias 

independiente ProPublica y ganadora del 
Premio Pulitzer 2001, describe el horror: 
«En marzo, el tranquilo pueblo ganadero, 
de unos 23 mil habitantes y a solo 40 kiló-
metros de la frontera con Texas, fue ataca-
do. Sicarios del cartel de los Zetas, una de 
las organizaciones más violentas del mundo, 
arrasaron Allende y pueblos aledaños como 
una inundación repentina; demolieron ca-
sas y comercios, secuestraron y mataron a 
docenas, posiblemente a cientos, de hom-

bres, mujeres y niños». (ProPublica/Na-
tional Geographic, 12.06.17). «Primero los 
mataron y luego los metieron a una bodega 
donde había pastura, los rociaron con diésel 
y les prendieron fuego. Estuvieron alimen-
tando el fuego horas y horas», declaró a la 
periodista José Juan Morales, coordinador 
de Investigadores de la Subprocuraduría de 
Personas Desaparecidas de Coahuila.

«Tres años después de la matanza de los 
Zetas, el gobernador de Coahuila, Rubén 
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Hace seis años, Marko Cortés 
pidió enjuiciar al clan Moreira 
por «hechos de corrupción». El 
líder del PAN tiene hoy a Rubén 
de compañero de viaje

L os senadores y diputados del 
PAN demandaron el 17 de mayo 
de 2017 al Gobierno del presi-
dente Enrique Peña Nieto «abrir 

una investigación por las cuentas detec-
tadas a la familia Moreira en el extranje-
ro». Marko Cortés, entonces coordinador 
de la bancada de Acción Nacional en la 
Cámara Baja, exigió tomar «las medidas 
necesarias para que los Moreira no salgan 
del país y evadan la justicia; asegurar las 
cuentas bancarias que se han encontrado 
y cualquier otra que resulte, que puede 
presumirse que es dinero desviado, dine-
ro público» (comunicado del Senado de la 
República, 17.05.17).

En el marco de las campañas para la 
gubernatura de Coahuila, que el PAN 
estuvo a punto de ganar, Cortés fue más 
allá: pidió «la extinción de dominio ante 
la posibilidad, ya acreditada, de que los 
recursos públicos se hayan convertido en 
propiedades de las familias Moreira». El 
michoacano también solicitó al INE can-
celar el registro de Humberto Moreira 
como candidato a diputado local. No hizo 
falta, pues el «gobernador más popular y 

calificado de México» no alcanzó el 3% de 
los votos requeridos. En esa elección, el 
Partido Joven perdió su registro.

Cortés deploró la negativa de la Comi-
sión Permanente para tratar «de urgente 
y obvia resolución» el punto de acuerdo 
inscrito por el PAN. «Por ello (...) lamen-
tamos el encubrimiento, la protección 
que el Estado ha dado a Humberto Mo-
reira, a Rubén Moreira (…), que aquí un 
tema de relevancia nacional que desfalcó 
y comprometió el futuro de los coahui-
lenses no sea urgente para discutirse, 

para debatirse y simplemente no lo quie-
ran agregar en el orden del día. (…) soli-
citaremos nuevamente que el punto sea 
integrado (...) en la sesión de hoy para su 
discusión, para su debate por ser un tema 
de interés nacional, pero particularmente 
de todos los coahuilenses».

En caso de no prosperar las demandas, 
Cortés declaró que el PAN presentaría 
«todas las denuncias correspondientes. El 
problema es que en México no se investi-
ga y no se sanciona. Todos los hechos de 
corrupción han venido siendo documen-

tados en el extranjero. Por eso, nosotros 
solicitamos que la PGR también en este 
punto de acuerdo solicite a los Estados 
Unidos, solicite a la Interpol toda la in-
formación que tienen respecto del caso 
de corrupción de los Moreira, porque 
aquí no se investiga absolutamente nada y 
mucho menos se sanciona. Hay un encu-
brimiento, hay una protección y por ello 
estamos exigiendo contundencia en este 
hecho. Que se discuta en la Comisión Per-
manente, que se vote el punto de acuerdo 
que hemos expresado aquí para que los 
Moreira no se salgan con la suya».

El exsenador y actual líder del PAN 
terminó con una arenga: «México merece 
mandar mensajes correctos de la aplica-
ción de la justicia y el combate contra la im-
punidad (...), es momento de demostrarlo». 
El Cortés enérgico e indignado de ayer por 
el atraco a los coahuilenses, tiene hoy como 
compañero de viaje a quien pidió sentar en 
el banquillo de los acusados: Rubén Morei-
ra. El exgobernador que encubrió la mega-
dedua y junto con su hermano evadió la ac-
ción de la justicia, el operador político por 
antonomasia cuyo mérito como número 
dos del PRI es haber perdido la mayoría de 
las elecciones para gobernador, forma par-
te del equipo de la candidata presidencial 
del frente amplio: Xóchitl Gálvez. «Cuando 
era joven había decidido ser pianista en un 
burdel o político profesional. A decir ver-
dad, no hay mucha diferencia», escribió 
Harry S. Truman. E4

Cuando, junto con la memoria, se pierde la vergüenza

«(Deben tomarse) las medidas necesarias para que los Moreira no salgan del país y 
evadan la justicia; asegurar las cuentas bancarias que se han encontrado y cualquier 
otra que resulte, que puede presumirse que es dinero desviado, dinero público».
Marko Cortés (17.05.17).

Moreira, anunció que oficiales estatales in-
vestigarían lo que había sucedido en Allen-
de. Lo informó con bombo y platillo; los ofi-
ciales anunciaron un megaoperativo para 
recabar evidencia y averiguar la verdad. 
Las familias de las víctimas y los habitantes 
de Allende indican que ha sido poco más 
que un ardid publicitario. La investigación 
no ha arrojado resultados de ADN conclu-
yentes ni un cálculo final de los muertos y 
desaparecidos». «Durante años después de 
la matanza, las autoridades mexicanas so-
lamente hicieron esfuerzos inconsistentes 
para investigar. Erigieron un monumento 
en Allende para honrar a las víctimas, sin 
determinar por completo lo que había sido 
de ellas ni castigar a los responsables».

EL INFIERNO, LA HISTORIA SECRETA
BBC Mundo publicó el 6 de noviembre de 
2017 un reportaje de Alberto Nájar titulado 
«México, la historia secreta de cómo Los Ze-
tas convirtieron a Coahuila en un infierno». 
La investigación se basa en el estudio de la 
Clínica de Derechos Humanos de la Facul-
tad de Derecho de la Universidad de Texas. 
«Entre 2007 y 2013, en Coahuila hubo ase-
sinatos atroces. Cientos de personas fueron 
despojadas de sus propiedades. Un número 
desconocido de adolescentes fueron forza-
dos a convertirse en sicarios y más de mil 600 
personas desaparecieron. El resultado: una 
de las peores historias de violencia en su his-
toria. Las consecuencias aún siguen vivas».

Con testimonios en los tribunales de 
Texas se reconstruyó el infierno. «Pero lo 
más valioso —dice el informe— es que los 

interrogatorios permitieron conocer la for-
ma como el cartel, uno de los más violentos 
de América Latina, estableció un control casi 
total en varias regiones del estado». En la en-
trevista con Nájar, el director de la Clínica 
de Derechos Humanos, Ariel Dulitzky, pone 
de relieve «un dato poco conocido: en los 
juicios surgieron datos sobre personas desa-
parecidas, algunas incluso desde hace varios 
años». «Pero además de la colaboración de 
autoridades, la manera más efectiva de con-
trolar parte de Coahuila fue el terror. El caso 
más conocido fue el asesinato de 300 perso-

nas en el pueblo de Allende, entre marzo (…) 
y abril de 2011. Muchas de las víctimas fue-
ron incineradas en el lugar». Los asesinatos 
se extendieron a Piedras Negras, Múzquiz y 
Sabinas, según uno de los testigos.

Nueve días antes de terminar el Gobier-
no de Rubén Moreira (RM), Sergio Aguayo 
y Jacobo Dayán, académico e investigador 
de El Colegio de México, presentaron el 
informe El Yugo Zeta. Norte de Coahuila 
2010-2011. La cárcel de Piedras Negras, se-
ñala el estudio, era «un enclave (…) para la 
organización Zeta porque, a) era un refugio 

seguro para los jefes Zeta que deseaban es-
conderse de los federales fuera de la nómina 
criminal; b) les servía para obtener ingresos 
vendiendo droga (…), cobrando cuotas para 
el uso de celdas (…); c) les proporcionaba 
un lugar discreto y seguro para instalar los 
compartimientos secretos en los automóvi-
les que llevarían drogas a Estados Unidos; 
d) servía de base para reclutar sicarios; y, 
e) era un centro para confinar (…) a los se-
cuestrados y para torturar, ejecutar y desa-
parecer cadáveres».

El penal fronterizo figuraba entre «los 
cinco o seis lugares habilitados en Pie-
dras Negras para las ejecuciones y la des-
aparición de cuerpos», se lee en el capítulo 
«Campo de ejecución y exterminio». Los 
demás eran un terreno baldío en el Lagui-
to Mexicano, un basurero municipal y un 
campo de futbol. Un jefe de cárcel, nombra-
do por el cartel, describe el procedimiento: 
«Agarraban los cuerpos sin vida (…) y los 
depositaban en el suelo. Ya que el cuerpo 
estaba dentro del tonel comenzaban a po-
nerle diésel para posteriormente prenderles 
lumbre (…) cuando se cocinaba a las perso-
nas… se iban haciendo chiquitas y se le iba 
picando con un fierro hasta que no quedaba 
nada… [luego] se empinaba en tonel para 
vaciar los residuos en el suelo […] que la 
mera verdad era muy poco».

Durante la investigación, Aguayo se 
entrevistó con RM, quien, según algunas 
fuentes, comparaba su situación con la del 
presidente Ruiz Cortines, quien ordenó el 
país tras el sexenio de Miguel Alemán, uno 
de los más venales. Cual si hubiera sido 

«Cuando Schamus leyó el reportaje de Thompson 
(ProPublica y National Geographic) quedó impactado 
tanto por la complejidad de la historia como por el 
hecho de que no se supiera mucho de la tragedia».
Gisela Orozco, periodista SCHAMUS

CONTINÚA: PÁGINA 18
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Asesor de Xóchilt, acusado ante la Corte Penal Internacional
El exgobernador de Coahuila, 
Rubén Moreira, coordinará 
los foros de seguridad de la 
precandidata presidencial del 
frente PAN-PRI-PRD. Gálvez 
muestra debilidad

Los foros de Seguridad de Xóchitl 
Gálvez, virtual candidata del PAN-

PRI-PRD a la presidencia, los coordina-
rá Rubén Moreira, acusado ante la Cor-
te Penal Internacional de crímenes de 
lesa humanidad cuando era gobernador 
de Coahuila. La denuncia la presentó la 
Federación Internacional de Derechos 
Humanos (FIDH) en 2017 por las ma-
sacres en Allende y Piedras Negras. Ya 
en su papel de asesor de Gálvez y como 
pastor de los diputados del PRI, Moreira 
demandó «la comparecencia inmediata» 
de la secretaría de Seguridad, Rosa Icela 
Rodríguez, por el enfrentamiento ocurri-
do el 9 de diciembre entre pobladores de 
Texcaltitlán e integrantes del cartel de la 
Familia Michoacana donde murieron 14 
personas, la mayoría pertenecientes a esa 
organización.

En Allende y Piedras Negras los muer-
tos y desaparecidos se cuentan por cente-
nares. Moreira guardó silencio y atribuyó la 
pacificación del estado cuando fue gober-
nador. La crisis de seguridad empezó en el 
Gobierno de su hermano Humberto y con-
tinuó en los primeros años de su adminis-
tración. «El pueblo se armó para enfrentar 
a quienes los extorsionan, les cobran piso, 
los chantejaean, sin que la autoridad se pre-
sentara (lo mismo pasó en Allende durante 
el asalto de los Zetas). Ni la del Gobierno 

del Estado de México recién instalada, que 
anda diciendo que la solución son los abra-
zos, ni tampoco la secretaría de Seguridad 
Pública federal», dice el legislador en un 
comunicado (Notilegis, 12.12.23).

Moreira pontifica: «Cuando los go-
bernadores actúan, como en Coahuila, 

Aguascalientes, Querétaro o en Yucatán, 
hay paz y se puede circular por esos esta-
dos y por esas ciudades y (por) esas enti-
dades sin problema». ¿Como en Coahuila, 
entre 2009 y 2012, cuando aparecían col-
gados y cuerpos mutilados? Cuando Mo-
reira era gobernador, frente al estadio del 

Santos se enfrentaron bandas del crimen 
organizado. La noticia colocó a Torreón 
entre las ciudades más peligrosas del 
mundo. Entonces se aplicó en Coahuila 
la estrategia de exterminio. Hoy, cual si la 
ciudadanía no tuviera memoria, el exgo-
bernador asegura: «(…) la paz sí es posi-
ble. Tenemos que trabajar por la paz. Les 
digo, sobre todo a los jóvenes, hace algu-
nos años, cuando yo tenía su edad, podías 
transitar por todo el territorio nacional sin 
que nada te pasara. Hay que actuar ya».

¿En qué se basaba esa paz? De acuer-
do con el exgobernador de Nuevo León, 
Sócrates Rizzo, en los acuerdos entre los 
Gobiernos del PRI y los carteles. Juntos 
pactaban las rutas de la droga. El des-
orden habría venido con la alternancia, 
cuando el PAN ganó la presidencia, dijo 
en una conferencia en la Facultad de Ju-
risprudencia de la UAdeC a principios de 
2011. Poco después sucedió la masacre de 
Allende. Reprendido por el expresidente 
Salinas de Gortari y líderes de su partido, 
Rizzo rectificó sin convencer a nadie.

Dif ícilmente Gálvez habría invitado 
a Moreira motu proprio. Se trata a todas 
luces de una imposición de la cúpula del 
PRI regenteada por Alejandro Moreno. 
Sin embargo, aceptar a un colaborador 
con la cauda de escándalos y acusaciones 
del exgobernador de Coahuila es el ené-
simo tiro que Gálvez se pega en el pie, y 
la muestra débil. Con aliados así y promo-
tores como Vicente Fox, la candidata del 
bloque opositor no necesita enemigos, 
pues los tiene en casa. Un cartón de Chavo 
del Toro resume la idea: «Realmente no se 
por qué no lo levantas. ¿Y la sociedad civil, 
Xóchitl?». La candidata es aplastada por 
Margarita Zavala, Santiago Creel y Rubén 
Moreira (El Financiero, 06.12.23). E4
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ajeno al clima de terror vivido en Coahuila 
en el sexenio de su hermano Humberto y 
en el propio, RM y Rubén Aguilar, vocero 
del presidente Vicente Fox, y exasesor del 
Gobierno de Coahuila, publicaron el libró 
Jaque mate al crimen organizado. Coahui-
la: una estrategia multidimensional para 
la paz (Planeta, 2022), prologado por el 
excanciller foxista Jorge Castañeda. «Esta-
mos convencidos que la estrategia de “gue-
rra” para enfrentar la violencia y al crimen 
organizado que siguieron Felipe Calde-
rón y Enrique Peña Nieto fue un fracaso. 
También lo es la estrategia de “abrazos, no 
balazos” que implementa Andrés Manuel 
López Obrador, pues ha provocado aún 
mayores niveles de violencia y asesinatos 
dolosos que en los sexenios anteriores», 
dice Aguilar. El libro se ha presentado en 
varias ciudades del país, pero RM ha te-
nido cuidado de no hacerlo en Coahuila y 
menos en la Universidad de Texas.

IMPOSIBLE NO CONMOVERSE 
La herida por la matanza de Allende 
(2011) permanecerá abierta mientras no 
haya justicia para las víctimas y sus fa-
milias, y castigo para las autoridades que 
la permitieron al no mover un dedo para 
proteger a la población. A diferencia de 

la Masacre de Tamaulipas (San Fernando, 
2010), donde el mismo cartel de Los Zetas 
asesinó a 72 migrantes, la de Allende se 
cometió a la vista de todos. Sin embargo, 
frente a la incuria, la complicidad y el olvi-
do, siempre habrá voces que se indignen y 
despierten la conciencia colectiva. Netflix 
retoma el caso Somos, basado en el repor-
taje de la periodista estadounidense Gin-
ger Thompson. «Es la primera serie que 
aborda la violencia del narcotráfico desde 
la perspectiva de las víctimas» (BBC News 
Mundo, 01.07.21).

El serial de ficción se estrenó el 30 de ju-
nio de 2021, al cumplirse la primera década 
de un suceso que las autoridades prefieren 
olvidar. «La matanza fue tan brutal que ni 
siquiera hay claridad sobre el número de 
víctimas», dice la nota. «Una versión muy 
extendida es que en Allende desaparecieron 
300 personas. Es posible que así sea, pero el 
expediente de la PGJEC sólo tiene informa-
ción sobre 42 desaparecidos de Allende en 
un periodo de 14 meses» (En el desamparo, 
El Colegio de México, 2016).

El gobernador Rubén Moreira (RM) in-
tentó deslindarse del caso. Tendió cortinas 
de humo y desde la Comisión de Derechos 
Humanos de la Cámara de Diputados se 
acorazó. Sin embargo, a pesar de la influen-

cia que ejerció desde que su hermano Hum-
berto asumió el poder en 2005, no pudo 
controlarlo todo. El 2 de julio de 2021, el 
Chicago Sun Times dedicó un reportaje a 
Somos titulado «La historia de una masacre 
tan dolorosa que debe ser contada». Gisela 
Orozco pregunta en su texto: «¿Cómo abor-
dar una tragedia real como contenido de 
ficción sin faltarle el respeto a los que per-
dieron la vida y a sus familias?».

El creador y productor de Somos es Ja-
mes Schamus (El tigre y el dragón), quien 
la escribió junto con las mexicanas Monika 
Revilla (El baile de los 41) y Fernanda Mel-
chor (Temporada de huracanes). «Cuando 
Schamus leyó el reportaje de Thompson 
(ProPublica y National Geographic) que-
dó impactado tanto por la complejidad de 
la historia como por el hecho de que no se 
supiera mucho de la tragedia. Se planteó 
presentarla como una narrativa desde la 
perspectiva de las víctimas», dice Orozco. 
«Darle forma y dejar que sus voces sean lo 
principal para que se vea el reportaje. Cuan-
do comenzamos, era presentar a los perso-
najes, a esa gente. Amamos sus historias. 
Eso nos mantuvo en curso. Hay conexiones 
entre ellos. Eso pasa mucho en los pue-
blos pequeños, todos se conocen», declaró 
Schamus a la periodista.

Evitar que «se supiera mucho de la 
tragedia» era parte del plan para sortear 
el escándalo y proteger a las autoridades 
que abrieron las puertas del estado al car-
tel más sanguinario. El terror empezó en 
La Laguna y después se propagó al resto 
del estado. En Allende y Piedras Negras la 
sevicia llegó al extremo. El serial de Net-
flix consta de seis capítulos: «La manada 
peligrosa», «Una boca llena de moscas», 
«Dile a la luna que venga», «Un paseo 
con lobos», «La noche nos pertenece» y 
«Somos». La obra no es sensacionalista ni 
victimista, sino humana. Conviene verla 
para sentir vergüenza del Gobierno y la 
justicia, pero también por el silencio y la 
indiferencia colectivas.

«Es imposible no conmoverse, no sen-
tir esa pérdida y dolores como propios. 
Porque encuentras que es la pérdida de 
esa inocencia y belleza que tenían los 
pueblos, ranchos, barrios y comunidades 
antes de conflictos como la guerra contra 
el narco que comenzó en México, durante 
el sexenio del presidente Felipe Calderón 
(2006-2012). Y en este caso, es “ese Mé-
xico que se nos fue”, pero que sigue en 
nosotros. Ese México de comunidad, de 
cotidianeidad, de gente, en el que todos 
Somos», apunta Orozco. E4
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E l presidente López Obrador refiere al periodis-
mo como el noble oficio. Debe decirse que como 
nunca esta profesión había estado sometida a 
una agresión tan vil, perniciosa y persistente. 

Son dos las fuerzas que la acechan: la del crimen organiza-
do y la del mismo presidente López Obrador.

México vive una forma de guerra civil que las autorida-
des y la sociedad misma, por diferentes razones, se resisten 
reconocer. Los gobiernos la ignoran porque la inseguridad 
que se padece es la medida de su fracaso para cumplir con 
su responsabilidad primaria que es la de asegurar la vida, 
los derechos y los bienes de las personas y sus familias. 
Para la sociedad es recurrir a la negación a manera de 
transitar ante la impotencia y la persistencia de la crimina-
lidad por la situación de abandono debido a la ausencia de 
autoridad. Para finales de este gobierno 250 mil serán las 
bajas entre homicidios dolosos y desaparecidos.

Los medios no están exentos de la violencia. Las cifras 
de periodistas asesinados son propios de un país en gue-
rra, el más peligroso del mundo para esta actividad funda-
mental para una sociedad libre y abierta. Los secuestros, 
la intimidación y la extorsión están a la orden del día en 
diversas partes del país. En esas regiones son muchos quie-
nes han optado por abandonar la profesión y, con frecuen-
cia se deja de cubrir la información del crimen organiza-
do. El periodismo vive horas sombrías ante la indiferencia 
gubernamental, así señalan las diversas organizaciones 
orientadas a la protección de periodistas y defensa de la 
libertad de expresión. La CNDH es inexistente en la tutela 
de uno de los derechos fundamentales y en la salvaguarda 
de la libertad de expresión.

Los hechos en sí mismos son aterradores. En este con-
texto una conducta de inexplicable crueldad que el presi-
dente López Obrador reiteradamente agreda a periodis-
tas. El presidente que invoca la libertad, que se cubre con 
eso de prohibido prohibir, que dice ser expresión de un 
proyecto humanista de manera reiterada ofende, insulta y 
agrede a los periodistas en su trabajo al que el presidente 
califica de noble oficio. 

La libertad de prensa, de expresión y de asociación 
han sufrido una merma significativa. La situación no solo 
alcanza a los profesionales, también a las empresas. Por 
cierto, es recurrente que el presidente exculpe a los em-
presarios de medios, con frecuencia utiliza la expresión 
son buenas personas, como también en la elección de 
2021 afirmó que los criminales «se portaron bien». ¿Qué 
quiere decir portarse bien? Es avenirse a los intereses del 
poderoso, del gobernante, del presidente. De esta forma 
la autocensura es lo de hoy día. El presidente no requiere 
ni un guiño para que importantes medios depuren a sus 
plantillas de conductores, articulistas y columnistas.

El caso de Ciro Gómez Leyva es aparte. Hace poco más 
de un año fue objeto de un atentado que afortunadamente 
libró por gracia divina y el uso de un vehículo blindado. 
Su caso conmovió a la sociedad mexicana y fue un hecho 
emblemático de la crisis de seguridad que se padece y de 
la agresión criminal a periodistas. La esperanza de dar con 
los responsables y despejar preocupantes sospechas sobre 
la autoría intelectual se recreó con la pronta detención de 
los presuntos autores materiales y meses después de quien 
les contrató, ubicado en Estados Unidos y hasta hoy pen-
diente de su traslado al país. En todo ello el presidente no 
ha tenido la menor empatía, justo lo contrario, cada vez 
que tiene oportunidad ofende y pone en entredicho al pe-
riodista. Lo más reprobable es haber deslizado la tesis del 
autoatentado, señalamiento que merece la mayor condena 
y repudio por su vileza. Ahora, nuevamente lo insulta y 
además azuza a los dos directivos de los medios en los que 
Ciro Gómez Leyva trabaja. 

El periodismo vive a media asta. Así es por la derrota 
de la libertad de expresión en muchos lugares del país, 
donde el homicidio, la intimidación y el secuestro se han 
impuesto sobre el espíritu libertario de quienes desem-

peñan una tarea que se ha vuelto de alto riesgo. El pre-
sidente podrá continuar con su arenga pendenciera, es 
lo suyo de siempre. Algunos de los empresarios de me-
dios se someterán a su dictado y vena autoritaria, afor-
tunadamente, no todos y menos los dos aludidos. Deberá 
quedar claro que siempre, invariablemente, habrá voces 
libres y valientes que honren al periodismo.

DESENCANTO DE MC
Pocos anticipaban que el ocaso de Dante Delgado alcanza-
ra al ridículo. Audacia y astucia cedieron a la soberbia. El 
hombre del viejo régimen pretendió hacer de su proyecto 
político expresión de la nueva política. Un fracaso rotundo 
y sonoro. Casi le funciona con un joven frívolo e irrespon-
sable, Samuel García, gobernador en Nuevo León quien 
dio por hecho que el presidente, a quien le profesa lealtad 
y compromiso, habría de resolverle lo del Congreso local, 
que sometiera a los diputados locales con la justicia penal 
(como lo hizo con él mismo en 2021) a efecto de que tuvie-
ra un sucesor a modo. 

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, leyó bien a Dan-
te y anticipó el desastre para el proyecto que se suponía 
era común. Los de Jalisco compiten con Morena, Dante y 
los de Nuevo León contra la oposición y Xóchitl Gálvez. 
Lo sensato era y todavía es un entendimiento con la opo-
sición y con ello que MC asegure el triunfo en Jalisco y en 
su conjunto dar continuidad al bloque de contención con 
la expectativa de que los contrarios del régimen pudieran 
alcanzar la mayoría en la Cámara de Diputados.

Dante se volvió el hombre de los arrebatos, bravucona-
das e insultos. Nadie mejor para acompañarle en ello que 
el gobernador de Nuevo León, quien ya descarriló a Luis 
Donaldo Colosio, el prospecto más sólido de MC. El fin de 
la política. Igual que López Obrador el acuerdo y la nego-
ciación es traición a la causa, aunque es evidente que Dante 
y su socio resolvieron ser esquiroles del proyecto opositor. 

El previsible crecimiento de Xóchitl Gálvez dejaría en 
la orfandad a Movimiento Ciudadano. Ni necesidad habrá 
para invocar el voto útil al quedarse sin candidato presi-
dencial. Por bien del partido lo mejor es que el candidato 
fuera Dante Delgado y ante la debacle que dejara el pro-
yecto a la nueva generación de políticos realmente com-
prometidos con el proyecto partidista, lo que excluye a 
Samuel García, no así a Luis Donaldo Colosio.

Movimiento Ciudadano es una opción necesaria, pero 
sin Dante. De otra manera, todo sería caricatura. Dante es 
la negación de modernidad y ahora con su entendimiento 
con López Obrador representa un problema y le resta cre-
dibilidad al proyecto político. 

Los partidos viven de los votos, no de los proyectos o 
de las fantasías que ofertan sus líderes. Ese es el proble-
ma para Dante y Movimiento Ciudadano. Sin candidato 
presidencial competitivo dif ícil será alcanzar 7% de los vo-
tos. Su presencia en el Senado será no mayor a seis asien-
tos, bajo el supuesto de que prevalecieran en Jalisco y en 
Nuevo León. En la Cámara de Diputados si tienen suerte 
ganarían cuatro distritos en Nuevo León y seis en Jalisco, 
además de 14 diputados de representación, lo que hacen 
24 en total. Partidos sin votos no tienen representación 
parlamentaria, tampoco el privilegio de las generosas pre-
rrogativas que la sociedad les otorga.

La apuesta sería que esos números lo volvieran el par-
tido bisagra y con ello jugar a la extorsión en el Congreso. 
Morena aspira a la mayoría calificada, pero su debilidad 
regional vuelve imposible tal propósito, incluso será di-
f ícil que alcance por sí mismo la mayoría absoluta. Las 
encuestas anticipan otra realidad, pero no hay un estu-
dio distrital que ofrezca un escenario de integración de 
Cámaras favorable al oficialismo. Lo que sí es una reali-
dad es que Morena es vulnerable en el ámbito local como 
efecto del pernicioso centralismo del gobierno obrado-
rista y por la mala evaluación de casi todos sus mandata-
rios locales y alcaldes.

Dante ha sido el responsable de lo que ha acontecido 
en MC. El desastre electoral le será imputable. En Jalisco 
tendrán que negociar aparte con Xóchitl Gálvez y las diri-
gencias partidistas del Frente y de esta manera para favo-
recer el voto cruzado y con ello establecer un compromiso 
de voluntad opositora coordinada en el Congreso y en el 
supuesto de triunfo de Xóchitl, participar en el gobierno 
de coalición y con ello tener mayoría parlamentaria.

Cualquiera que sea el desenlace, Dante Delgado sale so-
brando y más que ello es un estorbo. Sin embargo, como 
sucede con todos los proyectos partidistas minoritarios, 
son negocio de un líder inamovible. 2024 dejará en claro el 
futuro de quien desarrolló su carrera política con Fernan-
do Gutiérrez Barrios, gobernador de Veracruz. Toda una 
historia de por medio.

El noble oficio del periodismo

Federico Berrueto
Editorialista
fberruetop@gmail.com
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L a actual publicidad electrónica de la precampa-
ña electoral para el proceso federal del próximo 
año proyecta diseños en contenidos y formas sin 
creatividad y con modelos tradicionales con un 

alto nivel de repetición que lejos de motivar a los electores, 
vuelve a apostar al posicionamiento social por la gran can-
tidad de spots y no por mostrar candidaturas interesantes 
y que verdaderamente impliquen un cambio en la política 
y gobernanza del país.

La precampaña es un proceso, diseñado a modo, por 
los propios partidos políticos y gobernantes, que en teoría 
solo va dirigido a militantes y simpatizantes de los insti-
tutos políticos, pero que tienen que escucharlos y verlos 
todos los mexicanos.

En este proceso las leyes electorales no permiten a as-
pirantes y partidos, enviar propuestas y promesas de cam-
paña, lo que convierte esta etapa en algo aún más aburrido 
y sin fondo aparente.

Pareciera que por momentos la intención es lograr el 
hartazgo y rechazo por la mala calidad de los mensajes, 
por la falta de creatividad y porque el discurso no cambia, 
no es diferente y no motiva e inspira.

Por el contrario, los mensajes son planos y cuadrados, 
aburridos, con las mismas promesas y sin abordar los ver-

daderos problemas que enfrentan los ciudadanos y que 
aquejan a diario la vida pública del país.

Además, sea cual sea el resultado de la precampaña, 
con candidaturas únicas en el caso de los bloques oficia-
lista y opositor, la decisión está tomada y al término de la 
campaña en el mes de enero del próximo año, las candida-
tas serán las mismas y ya no hay votaciones para conven-
cer a militantes y simpatizantes. 

Salvo honrosas excepciones, el humilde escribiente no 
encuentra un spot de radio o televisión que llame la aten-
ción por su alto nivel de creatividad que permita un posi-
cionamiento mental e intelectual en el pensamiento de los 
votantes.

Es común escuchar y ver en radio y televisión el mis-
mo anuncio de un candidato representando a tres parti-
dos con pautas establecidas por las autoridades electorales 
para que la audiencia en general termine por aburrirse al 
escuchar un mensaje tradicionalista que representa a la 
misma candidata, pero por tres partidos diferentes.

En el caso de movimiento naranja, sus mensajes son 
ligeramente más osados, ahora explicando la caída de su 
candidatura y con diseños de imagen y contenidos más 
frescos y que pueden ser bien recibidos por varios seg-
mentos poblacionales.

El meollo del asunto es que se sigue promocionando 
una marca y no una candidatura y en eso, por el alto ritmo 
de repeticiones, ya se encuentran en desventaja antes las 
candidaturas femeninas ya determinadas.

Al deplorable proceso propagandístico hay que agregar, 
un año más, que la limitada capacidad y comprensión de 
creadores de campañas, partidos y aspirantes, los spots de 
televisión se repiten para radio, como si fueran dos medios 
iguales, aún se desconoce si por ahorrarse recursos o por 
falta de conocimiento de la naturaleza de cada medio y de 
su impacto para la población.

En resumen, para el humilde escribiente y de acuerdo a 
un breve sondeo familiar y de círculos de trabajo, diseña-
dores y creativos de la publicidad, la precampaña es muy 
pobre en sus mensajes para medios electrónicos y proyec-
ta limitaciones de creatividad e impacto en los mensajes 
con la apuesta clara y castrante a la repetición y no a la 
buena imaginación.

Publicidad tradicionalista, mensajes sin fondo y conte-
nido, producciones pobres de calidad en video y audios y 
sobre todo falta de creatividad rodean a un proceso que no 
define nada ni nadie y que corre el alto riesgo de generar 
hartazgo e indiferencia ciudadana y la responsabilidad re-
caerá en partidos políticos y autoridades electorales.

E n su discurso de ingreso a El Colegio Nacional 
en 1967, Octavio Paz decía que «el espíritu crítico 
es la gran conquista de la edad moderna. Nuestra 
civilización se ha fundado precisamente sobre la 

noción de crítica: nada hay sagrado o intocable para el pen-
samiento excepto la libertad de pensar. Un pensamiento que 
renuncia a la crítica, especialmente a la crítica de sí mismo, 
no es pensamiento. Sin crítica, es decir, sin rigor y sin ex-
perimentación, no hay ciencia; sin ella tampoco hay arte ni 
literatura. Inclusive diría que sin ella no hay sociedad sana».

Pues bien, esta larga cita del imprescindible Octavio 
Paz viene bien para mi aportación de hoy porque define, 
sin ningún cuestionamiento de por medio, la inequívoca 
posición intelectual, no sólo la del poeta aludido, sino la de 
cualquier ciudadano o estatuto de poder frente a la reali-
dad, diversa y múltiple que tiene frente a sí. 

Esa postura, costare lo que costare, debiera mantenerse 
incólume pues mantiene una fidelidad a dos premisas fun-
damentales de la contemporaneidad: la conciencia crítica, 
es decir, el cuestionamiento de todas las verdades estable-
cidas sostenidas a ultranza, y la defensa de la libertad del 
ser humano. 

Ambas premisas, por cierto, constituyen una reivindi-
cación de los valores esenciales del humanismo y un cons-
tante recordatorio de que hay que acreditarlos en la vida 
cultural de la modernidad porque son elementos sustan-
ciales de la dignidad humana; son, filosóficamente hablan-
do, atributos del individuo.

Quizá el ideal de cualquier sociedad sería una pasión 
crítica dominara la conciencia de su ciudadanía, lo mismo 
que la praxis del quehacer político. Con ello se alcanzaría 
la sociedad sana por la que propugnaba Octavio Paz, sino 
también una sociedad verdaderamente democrática, ca-
paz de discutir sus problemas y plantear sus divergencias 
sin que por ello llegaran a considerarse enemigos a muerte.

Si se lograra establecer este ideal en la vida cotidiana, la 
conciencia crítica ciudadana no permitiría jamás el ejerci-
cio abusivo, caprichoso y unilateral del poder público. A 
cambio de ello la crítica ciudadana acotaría los delirios de 
los caudillos que se creen gobiernan en nombre de la de-

mocracia. Los acotaría con la ley en la mano, con el ejerci-
cio pleno de un Estado de derecho bien constituido.

La pasión crítica ciudadana dejaría en claro que los 
caudillos siempre estorban el desarrollo de las fuerzas na-
cionales, que son a las que el país puede recurrir en el caso 
de sus crisis internas o externas. Son sus fuerzas naciona-
les la base fundamental de su democracia.

El caudillaje, tanto del pasado como el del presente, ha 
imposibilitado o retardado el desarrollo pacífico de Mé-
xico. Y la conciencia crítica ciudadana que todo ese pro-
ceso histórico es una evolución en que los hombres, los 
gobernantes y los Gobiernos que han establecido, no son 
sino meros accidentes sin importancia real al lado de la 
serenidad perpetua y augusta de las instituciones y de las 
leyes construidas como bastiones de una democracia bien 
establecida que busca en la resolución de sus problemas 
esenciales, el bienestar de sus ciudadanos.

La conciencia crítica ciudadana no dejaría abierta la 
puerta del continuismo político por donde puede entrar la 
tentación de las dictaduras bajo el supuesto de una utilidad 
pública que, naturalmente, sellaría de una vez y para siem-
pre el ideal democrático de muchos ciudadanos que han 
trabajado para alcanzar ese status de modernidad.

En pleno ejercicio de sus facultades, la conciencia crítica 
ciudadana podría orientar definitivamente la vida política 
del país por rumbos de una verdadera vida institucional, 
pasado así de una vez por todas, de la condición histórica 
del México de un solo hombre a la de una nación de institu-
ciones y leyes para vivir en plenitud un Estado de derecho, 
ideal consumado en toda democracia contemporánea.

Como un mero paréntesis, hago notar que México 
descendió al lugar 116 en el Índice de Estado de Derecho 
2023 del World Justice Projet. La observación es impor-
tante porque un Estado de Derecho bien establecido se 
vuelve, por naturaleza, muy efectivo en la reducción de la 
corrupción, la protección de las personas frente a hechos 
injustos y combate, además, la pobreza; al mismo tiempo 
sustenta la igualdad, promueve la paz, es un componente 
del desarrollo y garantiza Gobiernos transparentes, capa-
ces de rendir cuentas a sus ciudadanos. (como otro parén-

tesis dentro del paréntesis: durante este sexenio México ha 
descendido en otros rubros que son importantes para la 
consolidación del Estado de derecho).

Continuemos. En efecto, una pasión crítica ciudadana 
no permitiría la destrucción de instituciones porque los 
contrapesos se vuelven débiles y su fortaleza es necesaria 
para la consolidación del Estado de derecho, para que las 
leyes sean las que normen la vida del país y no los capri-
chos u ocurrencias de los gobernantes en turno.

Tampoco dejaría asignaturas pendientes como la salud, 
la educación, la justicia y todas las estabilidades que una 
sociedad necesita para fundar las bases de un desarrollo 
sostenible y duradero dónde fincar su bienestar.

La pasión crítica ciudadana exigiría una lucha frontal 
contra los grupos delincuenciales que dominan el terri-
torio nacional; pediría rendición de cuentas claras sobre 
desaparecidos, sobre los crímenes de todos los días, sobre 
los feminicidios, sobre los dramas migrantes, sobre la po-
breza, sobre el atraso educativo, sobre las carencias para 
realizar investigación científica…

La conciencia y la pasión crítica ciudadana jamás acep-
taría improvisaciones como solución a los problemas 
cruciales; pongamos de ejemplo la megafarmacia recién 
inaugurada para dar definitiva solución a la falta de medi-
camentos en el país. Eso es retórica pura.

Cuando los intereses críticos de la ciudadanía y del propio 
Gobierno mexicano abarquen las principales corrientes del 
espíritu moderno entonces estaremos en mayores posibilida-
des de adherirnos a movimientos verdaderamente democrá-
ticos y podremos elaborar modelos de desarrollo económico 
y de organización social más cercanos a un humanismo que 
contemple al ser humano como su razón de ser.

Renunciar a la conciencia crítica, al derecho ciudadano 
de disentir, a la acción libertaria de condenar las injusticias 
sin temor al poder del Estado, significa la negación a la de-
mocracia y a la posibilidad de construir una sociedad que 
pueda brindar condiciones de igualdad para todos.

¿Lo lograremos en este país? Ciertamente con una ad-
ministración como la López, no. El ciudadano necesita te-
ner una pasión crítica que abra umbrales a la democracia.

Publicidad electoral repetitiva, en exceso ¿creatividad?

Crítica y democracia

Jaime Torres Mendoza
Escritor y editor
jaime_torresmendoza@yahoo.com.mx 

Carlos Aguilar
Periodista
@calditoaguilar
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El Pez EN EL AGUA
22 SOCIEDAD
El Boyatón, iniciativa del exrector de la 
Universidad Autónoma de Coahuila, 
Alejandro Dávila, y la respuesta de la 
sociedad hacen posible ofrecer a los 
usuarios una movilidad sustentable, 
frente al silencio de las autoridades.

23 IN MEMORIAM
La muerte de un amigo siempre 
es dolorosa, máxime en tiempos 
convulsos donde el apoyo humano 
es tan necesario. Por tal motivo, el 
deceso de don René Molina cala tanto 
entre quienes lo conocieron,comenta 
Gerardo Hernández.

24 IN MEMORIAM
El coahuilense Armando Guadiana 
Tijerina deja huella en el mundo 
de los negocios y en la política. Su 
fallecimiento provoca reacciones en 
esos ámbitos, por su estilo personal, 
escribe Edgar London.

25 OPINIÓN
Godzilla cumple 70 años y durante 
su existencia ha logrado posicionarse 
como uno de los monstruos más 
temidos y queridos del mundo, 
asegura Sergio Arévalo. El año 
2023 cerró en México con 35 mil 
homicidios y un presidente que 
insiste en mantener la fallida política 
de «abrazos, no balazos», declara 
Alfredo Reyes. A menos de un año 
para que termine este sexenio, la 
corrupción sigue haciendo de las 
suyas, destaca Ángel García.

26 OPINIÓN
El exgobernador Miguel Ángel 
Riquelme pasó por alto la 
oportunidad de cumplir con el 
compromiso histórico de llevar a 
cabo la inhumación del profesor 
José Santos Valdés García de León 
en la Rotonda de los Coahuilenses 
Distinguidos, advierte Jesús Santos.

26 DEPORTE
A tener cuidado con las expectativas en 
relación a los traspasos de jugadores en 
el futbol mexicano nos invita Alejandro 
Tovar porque, dice: «La realidad no se 
ajusta a nuestras fantasías».

27 SALUD
El doctor Ignacio Espinosa vuelve a 
compartirnos sus opiniones sobre 
los diagnósticos de la hipertensión 
arterial, donde los límites entre la 
salud y la enfermedad varían. 

28 REFLEXIÓN
Sobre la demostración o refutación 
de la existencia de Dios mucho se ha 
escrito. Al respecto Javier Prado Galán 
se apoya en el pensador francés Blas 
Pascal para hilvanar sus argumentos. 

Hoy el día amanece diferente
tus sueños son confeti gris en el vacío.
Indefensos tus disfraces
uno a uno se derriten, abatidos.
La niebla de la perplejidad
invade los rincones de tu fe
y los barrotes de un encierro impuesto
impiden tus habituales devaneos.
En un instante tus planes se disuelven
a comer y obrar tu vida se reduce…

Siénteme, estoy en tus respiros
te veo, me conmuevo y cómo nunca, te amo

sé que entre brumas sufres
resistiendo tu personal galimatías
palpas en piel abierta el drama tuyo
de los tuyos y de todos.
Se resquebraja el suelo al que te aferras
se distorsiona el tiempo de tus frágiles anhelos
estupefacción y desconcierto, silencio y nada…
Natura no te ha invitado a su festejo
¿Qué te queda cuando todo se derrumba?
¿Cuándo a medio metro, la amenaza flota?
Comprendes, es individual este proceso.

Suelta, eres libre para volar mientras te acuno

viajemos por confines
donde son innecesarios los porqués
donde las culpas y culpables
son bufones vulnerables
y las promesas sollozan
venerando árboles y flores.

Yo soy en ti y siempre he sido
tú estás en mí y siempre seguirás estando.
Tu única seguridad en éste ef ímero aislamiento
al sumergirnos en tu espacio interno
es reencontrar unidos en medio de la calma
cifrada entre tus genes, tu sacra eternidad …

Teofanía

AMARANTA MADRIGAL
Poeta coahuilense. Autora de siete libros de poesía: Inspirario entre andares y poemas, Anhelhadas, Jácaras 
mágicas de Saltillo, Eroticario, Bella niña, Fridario y Vida en negritas. Acreedora del primer lugar interna-
cional en género de poesía del certamen anual convocado por la revista Parnaso del Nuevo Mundo de Perú. 
Sus poemas han sido publicados en las revistas Argo, Acequia de la Ibero, Revista de la UNAM y Espacio 4. 
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S O C I E D A D

CON RECURSOS PROPIOS SE HAN LOGRADO INSTALAR MÁS DE 700 BOYAS

Beneficios de ciclovías
Protección
	■ Es fundamental priorizar la seguridad 
de los ciclistas, por eso se han dise-
ñado vías exclusivas para este medio 
de transporte, evitando así el contacto 
con los automóviles.

Descongestionamiento de tráfico
	■ En los lapsos de horas pico el tráfico 
en las ciudades se convierte en un 
caos, pero en esos momentos las 
ciclovías se convierten en la principal 
alternativa para evitar el congestiona-
miento.

Economía
	■ Utilizar una bicicleta y, por consi-
guiente, un carril adecuado, conlleva 
un ahorro significativo. En primer 
lugar, en cuanto a combustible y, en 
segundo lugar, se evita el gasto en 
piezas costosas cuando el coche se 
avería.

El Boyatón, cruzada ciudadana
para revivir la ciclovía de Saltillo

La iniciativa del exrector de 
la UAdeC, Alejandro Dávila, 
y la respuesta de la sociedad 
hacen posible ofrecer a los 
usuarios una movilidad 
sustentable, frente al silencio 
de las autoridades

REDACCIÓN

N o hubo descanso a fin de año 
para los protagonistas del Bo-
yatón, proyecto social que bus-
ca solucionar los problemas de 

vialidad que presenta la capital coahuilense 
con respecto al pésimo estado de la ciclo-
vía y que el Gobierno municipal cuando no 
lo desatiende, se desentiende. Poco a poco, 
el equipo de voluntarios que lleva adelante 
esta iniciativa ha logrado instalar 787 boyas, 
según su reporte del 2 de enero.

Casi a diario se comparte en redes so-
ciales o mediante correo electrónico los 
avances obtenidos en distintas arterias de la 
ciudad que incluyen la calle Salvador Gon-
zález Lobo, desde Abasolo hasta Hidalgo, 
así como el Bulevar Vito Alessio Robles y el 
periférico Luis Echeverría —los dos puntos 
de mayor riesgo para los ciclistas en el po-
niente, que ya han sido atendidos—.

El trabajo representa jornadas exte-
nuantes, donde los integrantes del equipo 
varían —estudiantes, trabajadores, jubi-
lados— pero todos comparten el mismo 
entusiasmo por devolver la seguridad a 
quienes utilizan esta opción ecológica y 
saludable para trasladarse.

DESIDIA GUBERNAMENTAL
El 4 de diciembre Alejandro Dávila, exrec-
tor de la Universidad Autónoma de Coahui-
la, y uno de los organizadores del Boyatón, 
le envió un oficio al alcalde José María 
Fraustro Siller, con copia para el director de 
Obras Públicas, Virgilio Verduzco Echeve-
rría, para desglosar antecedentes, hechos y 
propuestas que conforman el proyecto.

El documento servía, además, como lla-
mada de atención a las autoridades para que 
garanticen el cumplimiento de las leyes que 
protegen a peatones y ciclistas y que impul-
san un desarrollo urbano en permanente 
equilibrio con la naturaleza.

En sus propuestas se leía:
1. Demandamos que nuestras autoridades 

dejen de considerar, en los hechos, a los 
ciclistas como ciudadanos de tercera.

2. Pedimos que el Ayuntamiento de Sal-
tillo respete las leyes arriba señaladas, 
así como el Reglamento de Tránsito y 
la recomendación 5/2017 emitida por la 
CDHEC.

3. Le proponemos una asociación «Boyan-
te» con los ciudadanos de Saltillo inte-

resados en la movilidad sustentable: Por 
cada boya instalada y bloque de neopre-
no asegurado, que el Municipio se com-
prometa, al menos, a hacer otro tanto.
Sin embargo, hasta el momento, los ac-

tivistas no han recibido ninguna respuesta 
del oficio turnado.

INSTRUMENTO ELECTORAL
Mientras en Saltillo las autoridades hacen 
la vista gorda a los problemas de la ciclo-
vía, en Ciudad de México la precandidata 
de Morena a la Jefatura de Gobierno de la 
capital, Clara Brugada, propuso descentra-
lizar las ciclovías para que la bicicleta sea 
el futuro de la ciudad.

Brugada señaló que esta infraestructura 
debe promoverse más y no concentrarse 
solo en el centro de la ciudad, sino exten-
derse a todas las alcaldías de la metrópoli.

La precandidata de Morena destacó que 

 «(El Boyatón) es excelente, 
aunque en realidad eso le 
debería tocar al Gobierno 

hacerlo. Ellos deberían 
garantizarnos una vía segura 

por donde circular, pero 
todos los ciclistas estamos 

de acuerdo en apoyar 
el proyecto». 

David Lagos, fotógrafo

la bicicleta es un medio de transporte sus-
tentable y saludable, además que ayuda a re-
ducir la contaminación y mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos.

¡A seguir rodando limpio! E4



23

 facebook espacio4 ◆ @espacio4.mx ◆ www.espacio4.com

Con la frase «los muertos que vois 
matáis, gozan de cabal salud», atri-

buida habitualmente al drama romántico 
Don Juan Tenorio, de José Zorrilla, aun-
que en realidad es de una traducción al 
español de la comedia francesa El Menti-
roso, de Pierre Corneille, los impulsores 
del Boyatón demuestran que en Saltillo 
la ciclovía sí se utiliza a diario y aprove-
chan para entrevistar a personas que la 
transitan para conocer su opinión sobre 
el proyecto de reinstalación de boyas.

Algunos de los entrevistados son Juan 
José González Dávila, montacargista; 
David Lagos, fotógrafo; Daniel Espinoza 
Cruz, intendente en la Universidad Au-
tónoma de Coahuila y Bernado Herrera 
Araiza, empleado en Il Mercato de Par-
que Centro, y Juan Palacios, albañil.

Todos coinciden en la importancia de 
este trabajo pues no solo imprime mayor 
organización al caos vial citadino, sino 
que los protege de accidentes que pue-
den llegar a ser mortales.

A continuación, algunas de las opi-
niones compartidas:

«Me parece muy bien lo 
que están haciendo. (La 
bicicleta) es mi medio 
de transporte. Llego más 
rápido que estar espe-
rando la combi y es más 
económica». 

Juan Palacios, albañil.

«Los grupos de ciclistas 
en Saltillo son muchos. 
Numerosas personas la 
utilizamos (la ciclovía) o la 
queremos utilizar porque 
en realidad está destruida y en la mayoría 
de los tramos se estacionan los coches 
y tenemos que invadir los carriles de 
los automóviles, lo cual representa un 
peligro para nosotros. (El Boyatón) es ex-
celente, aunque en realidad eso le debería 
tocar al Gobierno hacerlo. Ellos deberían 
garantizarnos una vía segura por donde 
circular, pero todos los ciclistas estamos 
de acuerdo en apoyar el proyecto». 

David Lagos, fotógrafo.

«Me parece muy bien (El 
Boyatón) porque la ciclovía 
ya está muy descuidada. 
Lamentablemente los 
alcaldes y el gobernador no 
apoyan para nada en esto, sabiendo que 
la bicicleta es un vehículo que se usa 
mucho y hace mucho bien en la salud». 

Daniel Espinoza Cruz, intendente.

«Antes no usaba tanto 
la ciclovía porque estaba 
toda descompuesta y tenía 
miedo a que se brincara 
un carro a este lado, pero 
ya estando las boyas es 
diferente y la uso todos los días». 

Jesús Sánchez, trabajador.
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Una obra de esta envergadura re-
quiere de recursos y transparen-

cia para su adecuado manejo. Sobre la 
estrategia que llevan a cabo para obte-
nerlos y conducirlos nos explican sus 
protagonistas:

«Hasta el 31 de diciembre de 2023 
se realizaron tres rondas de donaciones 
de boyas, durante las cuales 55 personas 
aportaron 94 mil 463.08 pesos, recursos 
con los que se adquirieron mil 091 bo-
yas. Otras tres personas donaron 70 bo-
yas metálicas, para un total de mil 161.

»Para el 1 de enero del 2024 ya se ha-
bían colocado 737 boyas, de manera que 

nuestro inventario de boyas por instalar 
asciende a 424. El más reciente inventa-
rio f ísico fue publicado el 31 de diciem-
bre del pasado año.

»También recibimos un donativo 
de la fundación Voluntarios-México, 
por un monto de 10 mil 971.91, para 
la compra de tres cubetas de pintura y 
una cubeta de solvente thinner que se 
emplearán en el repintado de la línea li-
mítrofe de la ciclovía sobre la calle Sal-
vador González Lobo, desde Abasolo 
hasta Hidalgo. El equipo y los operarios 
serán proporcionados por el empresa-
rio Rodrigo Valle Dávila». E4

¿Cómo se financia el proyecto?

E mpezar el año es una bendición. 
El ruido y las luces de las fies-
tas se han vuelto a apagar. Las 
máscaras caen y el vértigo y la 

soledad, exacerbados por la tecnología, el 
individualismo y la indiferencia, de nue-
vo nos atrapan en sus redes. El bullicio, 
el consumo y la evasión jamás llenarán 
el vacío existencial, al contrario, lo agi-
gantan. Las tristezas profundas se reins-
talan y asaltan el alma. Nos conturban y 
colocan frente a nuestro espejo personal 
donde podemos contemplarnos tal cual 
somos: pequeños, insignificantes, frágiles, 
indefensos. Quienes entienden el acon-
tecimiento que cambió la historia de la 
humanidad en el pesebre de Belén, donde 
Jesús nació hace más de dos mil años, y 
se postran ante Él para adorarlo y abrazar 
su mensaje de amor a Dios y al prójimo, 
encuentran paz, felicidad y dan sentido a 
su existencia. Regreso a André Malraux: 
«El siglo XXI será espiritual o no será». El 
mundo se resiste a aceptar esa verdad por 
ir contra certezas falsas, fundadas en la su-
perioridad del hombre y de la ciencia y en 
la felicidad artificial, de escaparate.

La muerte nos acompaña día y noche. 
Su omnipresencia intimida e incomo-
da. Echarla a un lado es inútil. Lo sensato 
es aceptarla, no para angustiarnos, sino 
para liberarnos de su yugo y aliviar nues-
tros miedos. Pues significa el paso hacia 
lo que en realidad buscamos: la plenitud. 
«En cuanto al día aquel y a la hora, nadie 
sabe nada, ni los ángeles del cielo ni el Hijo, 
sino solo el Padre. Cuando se manifieste el 
Hijo del hombre sucederá lo mismo que 
en tiempo de Noé. En los días anteriores 
al diluvio, la gente comía, bebía, hombres 
y mujeres se casaban, hasta el día que entró 
Noé en el arca». «Lo mismo ustedes, estén 
preparados; porque a la hora en que menos 
piensen, vendrá en Hijo del hombre» (Ma-
teo 24: 36-38, 44).

Estar aquí, en este preciso instante, es 
un milagro, una bendición de Dios y una 
proeza. Más en estos tiempos convulsos, 
de muerte, guerra, injusticia e insolidari-
dad. Cuando miles de personas de todas 

las edades caminan por las carreteras de 
nuestro país en busca de un futuro digno. 
Más desde la pandemia de coronavirus 
que trastocó nuestras vidas y la forma de 
verla —no de vivirla, pues fácilmente ol-
vidamos sus lecciones—. La ausencia de 
gente entrañable que no ha podido ver los 
primeros rayos de este año arrasa mis ojos 
de lágrimas. De ellos escribí en su mo-
mento. Recuerdo a Toño Harb, a María 
de la Luz de la Peña de Fuentes, a Felipe 
Rodríguez Maldonado, a Gloria Tobón 
Echeverri, a Jaime de la Fuente, a Leopol-
do Jiménez, a Antonio Barajas, a Arman-
do Guadiana.

En los últimos días del año murieron 
otros dos amigos inolvidables. Juan An-
tonio Abusaid Rodríguez, con quien hace 
tres meses charlé y quedamos en volver a 
reunirnos después de diciembre e incor-
porar a Toño Barajas. El domingo 31 de 
diciembre viajé a Torreón para acompa-
ñar a su familia en las exequias. Un men-
saje nocturno de Sergio Martínez me par-
tió el corazón: «Falleció hace unas horas 
nuestro amigo René Molina». La noticia 
la compartí de inmediato con mi esposa 
Chilo y con nuestros hijos Ana Cristina, 
Gerardo y Ernesto. Apenas el jueves ante-
rior desayunamos en el Viena, donde tu-
vimos la suerte de saludar a don René, sin 
imaginar que el abrazo en que nos fundi-
mos sería el último. Nuestro nieto Ernes-
to, de nueve años, y él, eran amigos. Quizá 
los niños, por tener el alma limpia, ven 
lo que la mayoría de nosotros no, debido 
a nuestras orejeras de adulto. Don René 
también tenía espíritu infantil. Al verse, se 
les iluminaron los ojos. ¿Qué se dijeron en 
esa mirada transparente? Lo ignoro. Pero, 
por primera vez, se dijeron uno al otro: 
«¡Compadre!». Extrañaré su hospitalidad, 
su sonrisa cálida y sus palabras de aliento 
los martes o cualquier otro día de la se-
mana, cuando los visitábamos en el Viena 
para desayunar. El espacio se acaba, pero 
la tristeza no. Tampoco la gratitud de ser 
su amigo. De don René y de Juan escribiré 
por separado cuando deje de sentir este 
nudo en la garganta (GH).

El alma del Viena
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¿Se usa la ciclovía?
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El hombre del bigote 
y el sombrero

El coahuilense Armando 
Guadiana Tijerina deja huella 
en el mundo de los negocios y 
en la política. Su fallecimiento 
provoca reacciones en esos 
ámbitos, por su estilo personal

EDGAR LONDON

S u bigote y sombrero lo distinguie-
ron siempre. Tanto como sus res-
ponsabilidades políticas y empresa-
riales. Armando Guadiana Tijerina, 

el hombre que se definió a sí mismo como 
«honrado, honrado no, pero sí honesto», 
falleció el 26 de diciembre, a la edad de 77 
años, y con su deceso se cerró la biograf ía de 
uno de los personajes más pintorescos y po-
lémicos de Coahuila, tierra que amó profun-
damente y a la que jamás renunció.

Guadiana nació el 2 de marzo de 1946 
en Múzquiz, Coahuila. Fue Ingeniero Civil 
y Maestro en Ciencias, con especialidad en 
Investigación de Operaciones, por el Insti-
tuto Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Monterrey (ITESM). Ejerció como do-
cente impartiendo clases de matemáticas a 
estudiantes de Economía y Administración 
en el ITESM (1968) y maestro en Álgebra 
Lineal de estudiantes de Ingeniería en el 
ITESM (durante 1868 y 1969).

Su incursión en la esfera política data 
desde 1971, cuando apenas contaba con 25 
años. En ese entonces, asumió el cargo de 
director general de Catastro del estado de 
Coahuila, de 1971 a 1973, además de su pa-
pel como diputado local de la X Legislatura 
en el Congreso de Coahuila, de 1973 a 1976, 
y secretario de la Comisión de Hacienda.

Dejó una huella significativa en el ámbito 
empresarial, ejerció la presidencia del club 
de béisbol Saraperos de Saltillo durante más 
de una década y formó parte de la directiva 
del club de fútbol Panteras. Su principal ne-
gocio estuvo ligado a la comercialización de 
carbón, siendo propietario de empresas en 
este sector. Al morir era miembro activo de 
la Asociación de Ingenieros de Minas, Meta-
lurgistas y Geólogos de México, además de 
consejero de la Cámara Minera de México.

Su experiencia también se plasmó en su 
rol como senador federal, siendo miembro 
de la Comisión de Energía en la Cámara 
Alta, donde aportó su experiencia y cono-
cimientos en el ámbito energético del país.

DEL PRI A MORENA
Guadiana Tijerina fue miembro activo del 
PRI, hasta que en 2012 dejó el partido tri-
color para sumarse a Morena. Cuatro años 
después se desempeñó el rol de promotor 
de la ciudadanía nacional, programas y 

acciones de Morena en Coahuila y poste-
riormente asumió sin éxito la candidatura 
de este mismo partido por la gubernatura 
Coahuila en las elecciones estatales de 2017.

En julio de 2018, como candidato a sena-
dor de Morena por Coahuila, logró su esca-
ño con 510 mil votos conforme al principio 
de mayoría relativa. En 2021 se apuntó en la 
pugna para ser alcalde de Saltillo, elección 
que perdió ante el priista José María Fraustro.

El 4 de junio de 2023 fue candidato, por 
segunda vez, para el cargo de gobernador 
de Coahuila, pero volvió a perder.

EN EL OJO DEL HURACÁN
En 2023 varios medios de comunicación 
reportaron la atención de la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) hacia Guadiana, 
quien se vio implicado en una presunta tra-
ma de lavado de dinero asociada a la explo-
tación de minas de carbón. El 18 de octubre 
de ese mismo año, el senador se presentó 
personalmente ante la FGR, solicitando por 
escrito información sobre cualquier investi-
gación en su contra.

Antes de este suceso, Guadiana ya había 

estado en el centro de la controversia. En 
2021, la investigación periodística conoci-
da como Pandora Papers reveló que, en su 
rol como empresario, presuntamente había 
transferido millones de pesos fuera del país 
en 2018, utilizando un fideicomiso offshore 
registrado en un paraíso fiscal. Ante este se-
ñalamiento, el senador optó por no solicitar 
una licencia como legislador para ser inves-
tigado, afirmando que el dinero no provenía 
de actividades ilícitas ni de operaciones de 
lavado de dinero.

ÚLTIMOS DÍAS
Guadiana Tijerina enfrentaba una lucha 
contra el cáncer de próstata que padecía 
desde el 2017. El senador coahuilense ha-
bía estado bajo tratamiento en la Ciudad de 
Houston, Texas, y posteriormente en clíni-
cas privadas de México. Contaba con licen-
cia en el Senado de la República desde el 23 
de octubre de 2023.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió sus condolencias a la familia 
del senador durante una de sus conferen-
cias de prensa matutinas en Palacio Nacio-

nal. «Mi más profundo pésame por el falle-
cimiento de mi amigo Armando Guadiana, 
lamentamos mucho su muerte, le deseamos 
a sus familiares que vivan estos momentos 
con resignación», dijo el mandatario. 

Otras figuras de la política nacional 
también expresaron sus condolencias por 
el fallecimiento de Guadiana, como el pre-
sidente de Morena, Mario Delgado, y las 
precandidatas a la presidencia de México, 
Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. «Mi 
solidaridad a la familia, amigos y compañe-
ros del senador Armando Guadiana. Recor-
damos con cariño su franqueza, simpatía y 
la decisión de apoyar la transformación en 
momentos definitorios. Hasta siempre que-
rido Armando», publicó esta última en su 
cuenta de X. E4

Trayectoria política
	■ Consejero de la Cámara Minera de 
México desde 1996.
	■ Director general de Catastro del Esta-
do de Coahuila de 1971 a 1973.
	■ Diputado local por el X Distrito de 
Coahuila, Región Carbonífera de 
1973 a 1976.
	■ Presidente del Club de Béisbol Sara-
peros de Saltillo por más de 10 años.
	■ Senador de Morena en la Comisión 
de Energía en la Cámara Alta.

«Yo voy a seguir luchando. Soy una gente de lucha, de trabajo. 
Yo no voy a descansar hasta que Dios me deje con vida y salud. 
Vamos a seguir trabajando por Coahuila en las empresas donde 
tenemos actividad también». 
Armando Guadiana, exsenador
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4T: El México de las fatalidades

E l trágico destino de México ha sido sus fatalida-
des dinámicas. Y este sino fatal es el que nos ha 
acompañado desde el inicio de la nación mexi-
cana: golpes de Estado, cuartelazos, asonadas, 

revoluciones, guerras, planes, manifiestos, dictadura, 
magnicidios, asesinatos políticos, la dictadura perfecta, las 
transiciones fallidas, la guerra del narco, los cárteles, la de-
lincuencia organizada y el Estado fallido.

Tan cierta es nuestra fatalidad que el balance actual es 
de 85 asesinatos cada día. Más de 35 mil homicidios con 
el 98% en la impunidad en el 2023 que recién termina. En 
este sexenio van más de 175 mil asesinatos. Y la razón de 
este baño de sangre es que la política de «abrazos, no bala-
zos» ha fracasado y todo mundo sabe que cuando la polí-
tica fracasa la guerra es la consecuencia lógica. Aunque las 
palabras «guerra», «terrorismo», «masacre» y «desapare-
cidos» estén prohibidas en el discurso oficial.

Baudelaire diría que en México es imposible ver un no-
ticiero cualquiera sin que nos topemos con los signos de 
la más espantosa perversidad. Las noticias de cada día no 
son más que un tejido de horrores, sangre y muerte. Una 
violenta embriaguez de atrocidades sin fin. Y lo más des-
esperante es que cada mañana tengamos que aguantar las 
peroratas del presidente Andrés Manuel López Obrador 
tratando de culpar al pasado, a conservadores y a neoli-
berales. Anunciando obras inconclusas. Y el colmo, des-
apareciendo a los desaparecidos. Se trata de esa náusea 
convulsiva que ya provocan sus «mañaneras» a todo aquel 
que las escucha. Hastío total en este sangriento fin de año, 
el último de este fatídico sexenio.

Estar culpando de todos los males al pasado es una pro-

pensión malsana del gobernante inútil. Acaso sea parte de 
la idiosincrasia de nuestra clase política. Lo decía Borges 
cuando se burlaba junto a Bioy Casares de nuestros polí-
ticos e intelectuales. Y aunque el argentino era detestable, 
tenía razón cuando decía que los mexicanos vivimos ensi-
mismados mirando con fascinación las discordias de nues-
tro pasado. Y en esas está nuestro mesías tropical, jode y 
jode culpando al pasado de los males que no ha podido 
resolver y que, todo lo contrario, los ha empeorado.

El error del presidente López Obrador es la falta de en-
tereza para usar el poder y la fuerza con el fin de contener 
los males de este país. Dice Emilio Rabasa que nada hay 
que dé mayor conciencia del propio derecho que hacerlo 
prevalecer por la fuerza. Pero Andrés no puede con la de-
lincuencia organizada que comete los delitos comunes que 
luego pretende achacar a los estados.

Pero si AMLO no puede con el robo de combustible co-
nocido como «huachicol» y tampoco puede contener a los 
migrantes, menos podrá frenar el terrorismo y el poderío 
armado de los cárteles que son ya un Gobierno de facto 
dentro de un Estado fallido, debilitado por el descrédito 
de la soberanía nacional y de la pérdida del monopolio de 
la violencia legítima, lo que en cierto grado nos equipara a 
Yemen, Somalia o Haití.

En México no hay ningún feliz año nuevo que celebrar. 
El parte de guerra de hace pocos días reporta una masacre 
en Cajeme, Sonora, con 32 bajas de civiles que se diver-
tían en una fiesta de XV años. Seis muertos con dos niñas 
ejecutadas y entre los 26 heridos hay otras cinco menores 
de edad. La saña inaudita como signo de la más espantosa 
perversidad. ¡Abrazos, no balazos, presidente!

Se puede decir... que la corrupción 
no ha «disminuido»

P ero no se puede decir... que es un mal que lle-
gó para «quedarse». Desde que AMLO entró a 
la política, siempre pregonó a grito abierto que 
en la primera oportunidad que tuviera, acabaría 

con ella, en pocas palabras, desde que fue candidato a la 
presidencia de México ese fue su propósito primordial, al 
grado que durante su campaña la tomó como bandera, y 
una vez ya como presidente, siguió con lo mismo, tenien-
do a estas alturas un resultado negativo en ese renglón, ya 
que, al estar por terminar su mandato, tal delito sigue casi 
«como» al principio.

Se puede decir... que volveremos para soportar 
a las «campañas»

Pero no se puede decir... que así fue el Año Nuevo en su 
«arranque». Los partidos políticos que han lanzado a sus 
precandidatas ya se preparan para gritar a voz en cuello 
y a los cuatro vientos —cada uno por su lado—, que es el 
mejor, lo que no basta con decir, sino demostrar, y sobre 
todo convencer a la ciudadanía con pruebas y con hechos, 
para que a la hora de votar den su voto con fe y confianza, 
ya que hasta hoy, existen dudas sobre las que se sienten 
firmes con tener en la bolsa la presidencia, todavía, puede 
surgir una sorpresa de «última» hora.

Se puede decir... que Claudia Sheinbaum 
promete más de lo «mismo»

Pero no se puede decir... que su precampaña en eso la 
«basa». De ella no hay nada nuevo, todo lo que dice y men-
ciona es continuar con lo que le ordena, impone y marca 

AMLO, o sea que si la suerte la favorece y gana las votacio-
nes para obtener la presidencia de México, continuará al 
pie de la letra con el proyecto de Gobierno que le heredará 
el régimen de la 4T, por eso desde hace cinco años la han 
venido puliendo y preparando para consolidar tal plan, 
y con él seguirá gobernando don Andrés Manuel López 
Obrador, pero será «detrás» del poder

Se puede decir... que seguirá la regularización 
de los «chocolates»

Pero no se puede decir... que es con miras a recabar 
«votos». La 4T no la brinca sin huarache, porque al ser el 
año 2024 un año netamente electoral, continuará el dañi-
no programa de regular carros chatarra, procedentes de 
Estados Unidos, con el fin de apoyar a la clase media baja a 
que adquiera un vehículo de los llamados chocolates, afec-
tando de lleno a la industria automotriz, y lo hace con el 
fin de que esos beneficiados, que tanto presume AMLO, 
correspondan el día de las elecciones con su sufragio, a fa-
vor de los «candidatos» de Morena.

Se puede decir... que sigue la mata «dando»
Pero no se puede decir... que ya se hizo «hábito». En 

2023 se aceleraron en una forma exagerada, inaugurar sin 
ser terminadas todas las obras de relumbrón, y para prue-
ba basta un botón: para sellar el término del Año Viejo, 
AMLO volvió a las andadas al abrir la Megafarmacia del 
Bienestar sin estar surtida totalmente, pues todos los es-
trenos que vino haciendo fueron por dos razones: una para 
no perder la costumbre, y la otra: para presumir al mundo 
entero, como lo acaba de hacer, con la superfarmacia más 
«grande» del mundo.

Lo que no se puede decir

T enemos símbolos patrios, contamos con repre-
sentación de algunos héroes o representantes 
de nuestra historia en estatuas, festividades y en 
billetes, pero ¿qué tal si creamos un monstruo 

que nos recuerde nuestros errores o eventos no tan lindos 
como nación?

Este año Godzilla cumple 70 años, es decir que hace ra-
tito que pudo ir por su credencial de adulto mayor y hasta 
tramitar la Beca de Bienestar. Además de que seguramente 
ya se le anda aflojando uno que otro colmillito. No digo 
que lo necesite, la verdad es que en sus últimas películas 
luce bastante sanito.

Creo que uno de los primeros monstruos que le presen-
tan a uno de niño es King Kong y Godzilla. Y uno anda gri-
tando fuertemente en el patio con los vecinos o primos ju-
gando a ser alguno de estos titanes destruyendo la ciudad. 
Siendo un temible monstruo Sin duda alguna, Godzilla ha 
sido y es el rey de los monstruos de Japón. Un personaje de 
ficción al que no le hace sombra ninguna creación de los 
años 50, 60 y 70, su época dorada.

Godzilla, o en japonés Gojira, nació en 1954 con el es-
treno de la famosa película Godzilla, Japón bajo el terror 
del monstruo. Los creadores fueron los Estudios Tōhō.

El nombre de Gojira surge de la unión de dos palabras, 
gorira, gorila en castellano y kujira, que significa ballena. 
Es decir, se puede pensar que el famoso bicharraco es un 
cruce entre gorila y ballena. Referente al nombre Gojira, 
también existe una leyenda que habla de un fisicocultu-
rista el cual trabajaba en la productora Tōhō que se hacía 
llamar Gojira como seudónimo y que la productora usó 
para nombrar al monstruo. 

La película original presentaba a Godzilla como una 
metáfora de los peligros y las consecuencias de la energía 
nuclear. Representaba el miedo y el trauma que vivió Ja-
pón después de los bombardeos atómicos de Hiroshima 
y Nagasaki. Así como los temores sobre los efectos de la 
radiación nuclear y las armas nucleares en general.

El personaje más destructivo de Japón se ha introduci-
do tanto en la cultura audiovisual del país, que han surgido 
numerosas estatuas y monumentos conmemorativos en 
honor a la figura del monstruo. Y sin duda es un referente 
de las películas de acción, monstruos y, sin duda, ya se vol-
vió personaje de culto. 

Analizando vemos como siendo una metáfora esta la-
gartija gigante (con todo respeto, no me vaya a comer) sir-
ve de reflexión/recordatorio de uno de los momentos más 
terribles de la historia, pero también como una forma de 
posicionar la cultura de un país en todo el mundo. 

En caso de México, ¿qué monstruo creen que nos ven-
dría acorde? Si seguimos la línea de que sea una metáfora 
de los peligros, regionalizándolo sería el miedo a la co-
rrupción, a la privatización de nuestros recursos, el cri-
men organizado, etcétera... ¿Un ajolote nuclear? ¿Tal vez 
una tatoaba radioactiva? ¿Una serpiente emplumada lanza 
fuego? Propuestas hay.

Este 2024 se cumplen 70 años de esta «adorable» cria-
tura y qué mejor forma de festejarla que disfrutando algu-
na de sus más de 30 películas. ¡Que viva el rey monstruo! 
¡Que viva Gojira! 

Godzilla

Ángel García Castillo
Editorialista

J. Alfredo Reyes
Editorialista
parraspopular@hotmail.com

Sergio Arévalo
Locutor, docente y columnista
@SergioHArevalo
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O P I N I Ó N

ALEJANDRO TOVAR MEDINA

L a paranoia y el miedo se ali-
mentan del silencio y la pasión 
integra tanto la emoción como 
el padecimiento, porque somos 

humanos y como tales hasta llegamos a 
suponer que el mismo miedo se hereda, 
sin darnos cuenta de que somos gente que 
tiene una vida que es cúmulo de volunta-
des y nunca debe ser de indiferencia, por 
lo tanto, debemos superar los hechos de 
quienes pretenden quemar la historia y lu-
char con inteligencia, sobre todo cuando 
la frustración nos acecha.

Dicho esto, porque sucede constante-
mente en la vida y en el futbol también. La 
gente se deja sorprender por fake news o 
por noticias que nos atan con nudo de ma-
rinero, por quienes buscan seguidores para 
hacer su botín político o deportivo, sin re-

parar y convencerse de que el futbol es un 
negocio, que los jugadores van y vienen con 
el mejor postor, igual que los políticos cam-
bian de partido olvidando sus convicciones, 
para buscar una mejor posición. Igual, clu-
bes y jugadores.

Si para cuando usted lea esta colum-
na ya se concretaron los pases de Harold 
y Torres, como antes el de Brunetta, todo 
por cantidades millonarias, la gente deberá 
aceptarlo no «porque pagan la cláusula de 
rescisión» y ello no es frivolidad, es solo un 
negocio y la balanza se inclina por el di-
nero, ya los asuntos de resentir la afición 
por la sangría y su frustración tan natural, 
son de un segundo término para quienes 
poseen la mercancía humana. Ellos venden 
al que tiene el dinero. Si eso no sucede, la 
afición será feliz y olvidará hasta la venta 
de Brunetta.

Claro que tener muchas expectativas 

es un peligro para la salud mental y la afi-
ción local las tenía, pensando en conser-
var Santos Laguna a sus estrellas y refor-
zarlas con otros destacados, para integrar 
un equipo competitivo. Si ahora tienen 
desencanto, están destinados a hacer lo 
que crean conveniente y solo son dos op-
ciones: o lo aceptan resignados o dejan de 
tener su fervor, dejar de asistir al estadio y 
comprar abonos, ante algo que se resisten 
a aceptar. 

¿En el futbol se puede ser pasivo? Por-
que el pasivo es el más capacitado para 
olvidar la obsesión de lo que no es, de 
lo que no llegará a ser. Los pasivos no se 
alimentan de poder, sino de sombras y 
no podemos imaginar que nuestra gente 
maravillosa y única, tan sufrida, borre con 
un brochazo de desprecio a su equipo y a 
su pasión por él, porque aunque sea por 
TV lo va a seguir, pues la raíz estará siem-

pre ahí. No puede uno alejarse del ruido y 
crear, solo, su propio mundo.

Y entonces, ¿toda la culpa la tienen 
nuestras expectativas? El pueblo no puede 
convertirse en marginal por el solo hecho 
de querer ser libre, por sentir que es capaz 
de pensar en forma diferente. Culpemos a 
nuestras proyecciones mentales, esas que 
la imaginación nos dibuja en un paisaje que 
solo existe en nosotros, como un mecanis-
mo poderoso que a menudo utilizamos para 
salir o para salvar situaciones diferentes.

La realidad no se ajusta a nuestras fan-
tasías, porque hay factores externos que 
no dependen de nosotros. Pensemos mejor 
que las expectativas deben ser suplidas por 
actitudes claras que nos lleven a la acción. 
Si bien sufrimos por no estar a la altura de 
lo que la imaginación dibuja y que la rea-
lidad es el más puro presente, entonces la 
intención debe estar orientada a la acción.

Expectativas
D E P O R T E

La dimensión de un gigante
J. JESÚS SANTOS GONZÁLEZ

R ecién terminada la gestión de Mi-
guel Ángel Riquelme Solís como 
gobernador del estado, sólo el 
tiempo será quién lo ubique en el 

lugar que le corresponde, y no en el apresu-
rado altar de la excelencia y elogios, dónde 
sus beneficiados con su gestión lo colocan.

Sobre sus pretendidos logros entre los 
que destacan según sus panegiristas, como 
lo son el impulso a la inversión industrial 
y generación de empleos, y sobre todo su 
política y estrategia en materia de segu-
ridad para blindar a Coahuila del crimen 
organizado, hay un lado obscuro que no 
se puede ocultar: la represión injustifica-
da que su Gobierno llevo a cabo contra el 
movimiento magisterial, represión que dio 
inicio el 26 de septiembre del 2018 con su 
desalojo del Congreso del Estado, y cul-
minó después de haberlo recibido en su 
despacho el 28 de julio del 2018 tras haber 
permanecido 136 días en su exterior, de la 
explanada de la Plaza de Armas en la ma-
drugada del 24 de septiembre del 2021; ac-
ción represiva que vulneró en perjuicio de 
la ciudadanía uno de sus derechos huma-
nos más fundamentales con haber restrin-
gido mediante el uso de la fuerza pública el 
disfrute de dicho espacio.

Pero eso no es todo. Hay otro lado obs-
curo de su gestión gubernamental que por 
desgracia no se advierte y menos aún se se-
ñala públicamente, pues no se trata de una 
obra cuya inauguración haya merecido el 
corte de listón, o la puesta en marcha de una 
empresa trasnacional, cuya producción sea 
consecuencia de la mano de obra barata, 
y que ponga en riesgo además, la sobreex-
plotación de los mantos acuíferos que ya es 
todo un riesgo para el desarrollo ordenado 
y futuro de los principales centros poblacio-
nales del estado.

Ese lado obscuro que ha pasado inad-

vertido desde hace 13 años para las dife-
rentes autoridades gubernamentales que 
han presidido la vida política del estado 
está relacionado con el descuido e indife-
rencia en especial de la gestión guberna-
mental de Riquelme Solís, quien pese a ya 
no tener el impedimento que existió en 13 
años, incurrió también en la indiferencia 
de sus antecesores, de no dar cumplimien-
to a lo ordenado en el decreto número 334, 
de fecha de 26 de octubre de 2010, publi-
cado en el periódico Oficial número 99 
Primera Sección del 10 de diciembre del 
referido año, por el que el Congreso del Es-
tado, dispuso la inhumación de los restos 
del profesor José Santos Valdés García de 
León, en la Rotonda de los Coahuilenses 
Distinguidos, con sede en el Panteón de 
Santiago de esta ciudad.

En efecto, a iniciativa del entonces go-

bernador constitucional del estado, profe-
sor Humberto Moreira Valdés, la LVIII Le-
gislatura del Estado, en el artículo primero 
del decreto que se menciona, dispuso: 

«Artículo Primero. —Se autoriza la in-
humación en la Rotonda de los Coahuilen-
ses Distinguidos del Panteón de Santiago de 
esta ciudad, de los restos del profesor José 
Santos Valdés García de León con todos los 
honores dignos de su persona, como un ho-
menaje al ilustre pedagogo, filósofo, perio-
dista y poeta en reconocimiento a su desta-
cada labor en beneficio de la educación de 
nuestro estado».

Así, desde 2010, los sucesores del profe-
sor Humberto Moreira Valdés, como lo fue-
ron el interino Jorge Torres López, Rubén 
Moreira Valdés y Miguel Ángel Riquelme 
Solís, esgrimieron siempre como pretexto 
para no dar cumplimiento al ordenado en el 
decreto en mención la carencia de espacio 
f ísico en dicha rotonda que permitiera al-
bergar los restos de dicho educador coahui-
lense, egresado de la Escuela Normal del Es-
tado en 1926 y de gran trayectoria educativa 
en las 26 escuelas normales rurales del país 
existentes hasta 1969, quien vio la luz pri-
mera el 1 de noviembre de 1905 en Rancho 
Camargo, municipio de Matamoros de esta 
entidad federativa.

Sin embargo, un acontecimiento fortuito 
vino a dar un giro de 180 grados a la postu-
ra negativa que fue siempre el pretexto para 
no dar cumplimiento al decreto en men-
ción. El viernes 3 de marzo de 2023, con 
motivo de los festejos del centenario de la 
fundación de la entonces Escuela Superior 
de Agricultura Antonio Narro, los restos 
de su fundador fueron exhumados de la ro-
tonda de los Coahuilenses Distinguidos en 
dónde se encontraban, para ser trasladados 
e inhumados en el «patio de honor» de la 
hoy Universidad Agraria que lleva su nom-
bre; quedando así vacante el espacio de la 
tumba número 20, que desde el 27 de enero 

de 1954, por acuerdo del Ejecutivo del esta-
do de fecha del 21 de ese mismo mes y año, 
ocupó tal insigne filántropo.

Con tal hecho, quedó en manos del toda-
vía gobernador Riquelme Solís cumplir con 
el compromiso histórico de llevar a cabo la 
inhumación de los restos del profesor José 
Santos Valdés García de León al menciona-
do lugar, petición que tanto sus familiares 
sobrevivientes, como los cientos de exalum-
nos de dicho educador coahuilense esparci-
dos en todo el país reclamaban como justo; 
misma que pese a verse reiterado de manera 
fundada y respetuosa en innumerables oca-
siones, la oscura burocracia incrustada en el 
«palacio rosa», sede del Poder Ejecutivo del 
estado, mostraron una vez más oídos sor-
dos, depositándola en el cesto de la basura.

En este contexto, es de lamentar que el 
respeto a la memoria de los hombres qué 
por su vida y legado, como en este caso lo 
fue la del maestro José Santos Valdés, pese 
a ser un ejemplo para las actuales y nuevas 
generaciones de maestros y un orgullo para 
Coahuila, no tuvo ni haya tenido el apoyo 
de la gestión gubernativa que recién acaba 
de terminar, y por ende, el reconocimiento 
para recibir el homenaje merecido.

Es de lamentar también, que con tal in-
diferencia gubernamental que ha persistido 
durante 13 largos años, la vida y ejemplo del 
educador nativo de Rancho Camargo, mu-
nicipio de Matamoros, siga siendo objeto 
de desdén y olvido; y que ante tal actitud 
de injusticia, los cientos de seguidores de 
su obra pedagógica hayan decidido iniciar 
las gestiones, para que ante la ingratitud de 
los Gobiernos del estado donde vio la luz 
primera, sea la Rotonda de los Hombres 
Ilustres con sede en la Ciudad de México 
donde descansen los restos del ameritado 
maestro José Santos Valdés, cuya más gran-
de paradoja es ser todo un orgullo en otros 
estados de la república, menos en el estado 
de Coahuila que lo vio nacer.
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S A L U D

Hipertensión arterial, acuerdos y desacuerdos
PARTE IV

D esde la década de los 70 se estableció que una 
persona estaba enferma de hipertensión con 
140/90 o más. Resulta que, en diciembre de 
2017, recuerdo que se publicó una novedad en 

hipertensión arterial: se estableció que una persona con 
presión arterial de 130/80 ya es hipertensa. Resultado: de 
la noche a la mañana aumentó la prescripción de fármacos 
para el control de la presión arterial, la industria farma-
céutica de la mano del gremio médico aumentaron sus ga-
nancias en carretonadas de millones de dólares. Personas 
sanas, con 140/90, de inmediato se convirtieron en enfer-
mos consumidores de medicamentos y su presupuesto se 
resquebrajó, y aumentaron los intoxicados por exceso de 
esos fármacos. Personalmente, nunca estuve de acuerdo 
con ese cambio brusco de criterio, precisamente porque 
me consta que aumentaron considerablemente los pacien-
tes con efectos tóxicos o colaterales de esos fármacos, que 
ya había con la cifra de 140/90. De hecho, una colega en 
medicina general, con tratamiento para la presión, y bien 
controlada con 130/80, en 2018, me consultó al respecto, 
para que le hiciera un ajuste a su tratamiento. Le comenté 
que esa cifra de 130/80 estaba bien y que no era necesario 
un ajuste de aumentar la dosis porque podría intoxicarse. 
¡Me regañó!, me comentó que quién era yo para contrave-
nir los preceptos de expertos especialistas en cardiología. 
Por tal osadía literalmente me mandó a la finca del actual 
presidente de la república.

En el momento actual, desde hace tres años, en varias 
publicaciones internacionales, teóricamente se ha des-
echado ese criterio, que yo nunca apliqué a mis enfermos. 
Y digo teóricamente, porque sigo viendo personas intoxi-
cadas con tratamiento excesivo por encontrar cifras de 
130/80, y también veo intoxicadas a personas con 140/90, 
sin ningún síntoma, a quienes tratan hasta con tres fárma-
cos diferentes, dosis excesivas, porque las tratan como si 

fuesen crisis hipertensivas graves, que se consideran así, 
cuando la presión es de 180/120 o más. 

Este es el título de una publicación de la asociación co-
lombiana de cardiología: «Puesta al día en cardiología» (1 
de junio de 2020, Boletín 144). Principales Mensajes de las 
Guías de Hipertensión Arterial de la Sociedad Internacio-
nal de Hipertensión en el 2020. 

https://scc.org.co/wp-content/uploads/2020/06/
GUIAS-ISH-DE-HTA-BOLETIN-144-.pdf

Acuerdo: Este es un texto de la publicación: «En esta 
nueva publicación, se refleja el esfuerzo por unificar con-
ceptos de las diferentes sociedades científicas en los dife-
rentes continentes, se hace énfasis en recomendaciones 
optimas cuando hacen referencia a la mejor evidencia 
científica documentada y reunida por el panel y esencial 
cuando se emite una recomendación que cumple al menos 
con los estándares mínimos para ser efectuada y cuando 
lo óptimo no es posible. En la elaboración de estas guías 
participan miembros de casi todos los continentes y de las 
diferentes sociedades europeas, americanas, suramerica-
nas, africanas y asiáticas, por tanto, tienen gran valor a la 
hora de unificar conceptos. Recientemente se celebró el 
día mundial de la hipertensión arterial (HTA) y se ha resal-
tado que es importante realizar un adecuado diagnóstico y 
brindar los mejores tratamientos». 

Definición actual: ¡Este primer mensaje es crucial! De 
acuerdo con la mayoría de las guías internacionales como 
la europea, se diagnostica hipertensión cuando la presión 
arterial sistólica (PAS) de una persona en el consultorio o 
clínica es mayor de 140 mm Hg y / o su presión arterial 
diastólica (PAD) es mayor de 90 mmHg después de repe-
tidas evaluaciones. 

Y aquí se expone la esencia de esta publicación: «Es 
importante recordar que las anteriores Guías de la Aso-
ciación Americana de Hipertensión 2017, denominaban 
hipertensión arterial si la cifra era de 130/80 mm Hg, pero 

para este 2020 se ponen de acuerdo con la visión euro-
pea de denominar a ese rango como presión arterial (PA) 
NORMAL». Más claro, recularon o metieron reversa. 
Nuevamente se retoma el criterio de hipertensión con ci-
fras mayores a 140/90.

Irónicamente a las personas que «enfermaron» con 
130/80 en diciembre de 2017, en 2020 los «curaron» por 
decreto de expertos.

Desacuerdo: No obstante lo anterior, las personas con 
130/80 siguen recibiendo varios fármacos para la presión 
alta siendo normal, y sigo viendo pacientes intoxicados. 
¿Dónde quedan dizque los cursos de actualización, los 
congresos médicos nacionales o internacionales, a los que 
acuden la mayoría de los especialistas en medicina interna 
cardiología y otras especialidades? Alguien por ahí deno-
minó a estos congresos con un medio de engañanza médi-
ca continua, en vez de enseñanza médica continua.

Acuerdo: La hipertensión sistólica aislada definida 
como una cifra mayor 140 mmHg y una presión diastó-
lica menor a 90 mmHg. Normal, es común en personas 
jóvenes y ancianos. En individuos jóvenes, incluidos niños, 
adolescentes y adultos jóvenes, la hipertensión sistólica 
aislada es la forma más común de hipertensión esencial. 
Sin embargo, también es particularmente común en los 
ancianos, en quienes refleja la rigidez de las arterias gran-
des con un aumento en la presión del pulso. El acuerdo de 
los expertos es que no amerita tratamiento farmacológico 
porque se trata de falsa hipertensión arterial porque solo 
se altera la sistólica, y al ser falsa afirma la guía actual, el 
tratamiento es innecesario.

Desacuerdo: No obstante el acuerdo anterior, con el 
que sí estoy de acuerdo, a este tipo de pacientes los tratan 
como si fuesen hipertensión arterial verdadera, con lo cual 
no estoy de acuerdo.

Continuará…
LEA YATROGENIA: WWW.KISKESABE.COM

Ignacio Espinosa Solís
Médico especialista en medicina interna
dockiskesabe@msn.com 
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Así pasa... 2 Juan Latapí O.

Para Valentín Casillas, quien siempre ha 
apostado por la trascendencia

JAVIER PRADO GALÁN

H ace 400 años nació un hombre 
que pugnó toda su vida por-
que creyéramos casi a ciegas. 
Hace unos días un amigo me 

interpelaba sobre la demostración de la 
existencia de Dios. Le mencioné la célebre 
apuesta de Blas Pascal. Me dijo que prefe-
ría el argumento ornitológico de Borges. 
Le dije que la clave está en el corazón. Pues 
cuando el pensador francés nos bautiza 
como «cañas pensantes», hace referencia, 
no tanto a la fragilidad del ser sólo cañas 
sostenidas por un pensamiento meramen-
te racional, sino por el pensamiento del co-
razón. Le cité el lugar común: «el corazón 
tiene sus razones, que la razón no com-
prende». Quedó perplejo. 

Pascal vivió poco tiempo: 39 años, de 
1623 a 1662. En el año 1654 experimentó su 
segunda y definitiva conversión. Dedicaría 
entonces su vida a propugnar el «espíri-
tu de la finura» como complementario del 
pujante «espíritu de geometría». No olvide-
mos que debemos a él algunas aportaciones 
científicas señeras, entre ellas, el descubri-
miento de la presión atmosférica.

Es verdad que en cuestiones de moral se 
distinguió por su rigorismo y atacó frontal-
mente la considerada por él moral relajada 
de los jesuitas. Está en contra de la casuís-

tica y del probabilismo. Las reglas morales 
deben ser observadas en toda su pureza en 
cualquier situación. Esto es criticable. Hay 
que tener en cuenta, sin incurrir en la op-
ción por una «ética de situación», el contex-
to particular del individuo.

Como ya advertí, en Pascal el corazón es 
central para razonar y también para creer. 
La frase «corazón, instinto, principios», 
debe entenderse en el sentido de que el 
corazón es el instinto de los principios. De 
hecho, la fe, para Pascal, es «Dios sensible 
al corazón, no a la razón» (XVI, p. 252). «Es 
el corazón quien siente a Dios, y no la ra-
zón» (XVI, p. 252). Cuando San Pedro nos 
invita a dar razón de nuestra esperanza, no 
nos sugiere que la fe sea un acto meramente 

racional, pero sí nos pide que hagamos un 
esfuerzo por comprender los misterios. Pa-
recería que Pascal no coincide con esto. La 
fe es aceptación y entrega. «Dios existe o no 
existe. ¿A qué respuesta nos inclinaremos? 
La razón nada puede decidir en esto» (II, p. 
191). Y aquí es donde nos enfrascamos en la 
reflexión sobre la apuesta pascaliana. 

«Lo razonable es no apostar». Empero, 
estamos forzados a apostar, a favor o en 
contra. Oigamos al autor de las Cartas Pro-
vinciales: «Pesemos la ganancia y la pérdi-
da, tomando cruz, es decir, apostando que 
Dios existe. Estimemos los dos casos po-
sibles. Si ganáis, lo ganáis todo; si perdéis, 
no perdéis nada. Apostad pues que existe, 
sin vacilar…» (II, p. 191). El texto conti-

núa y es de dif ícil interpretación. En esta 
ocasión nos quedamos con lo esencial. No 
hay que perdernos en demostraciones im-
perfectas de la existencia de Dios, hay que 
apostar que hay otra vida. En caso de que 
no la haya, no perdemos nada. Pero si la 
hubiera, ganaríamos todo.

Pascal era jansenista. Preconizaba el sa-
crificio y la mortificación para alcanzar la 
vida eterna. En caso de que no hubiera otra 
vida, no perdemos nada, pero ¿ganamos 
algo? Pascal nos diría: «me queda la satis-
facción de ser un predestinado». Pero, si 
aceptáramos los placeres de esta vida, «pla-
ceres suaves y compartidos» que no afecten 
al prójimo, ganaríamos ya bastante. Esto no 
está reñido con un cristianismo de corte di-
ferente, un cristianismo que simpatice con la 
libertad del ser humano. Entonces, ¿por qué 
no apostar desde una postura más abierta?

Apostar es siempre un tanto irracional. 
Puede uno perder toda una fortuna. Si no, 
pregúntenle al «jugador» de Dostoievski. 
Conviene volverse adictos a este juego. Qui-
zá las probabilidades de ganar, en el caso que 
nos ocupa, no sean las que Pascal avizoró. 
Pero siempre hay que arriesgar. La vida con-
lleva riesgo. Y, como finalmente señala el au-
tor francés, la fe es un don, no sólo una tarea. 
No vamos solos en este juego que es la vida. 

Referencia:
	■ Pascal, Blas, Pensamientos y otros escritos, Trad. De 
Eugenio D´Ors, Porrúa, «Sepan cuantos…», No. 577, 
2ª. Edición, México, 1996.

Pascal: el que no apuesta, no gana
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